
Таблетки 
теряют форму
Лекарства на госторгах 
могут начать закупать 
только по названию 
активного вещества

Минздрав предлагает государ
ственным больницам и клиникам 
закупать препараты без возмож
ности указать форму выпуска, 
дозировку или тип упаковки. Вве
дение новых правил обусловле
но запуском ИАС — системы для 
мониторинга закупочных цен 
на препараты. По оценкам ряда 
отраслевых объединений произ
водителей, врачей и пациентов, 
инициатива Минздрава снизит 
эффективность лечения росси
ян, увеличит рабочую нагрузку 
на врачей и приведет к росту цен 
на госторгах.

Объединения фармпроизводите-
лей и пациентов выступили против 
новых правил Минздрава для госза-
купок лекарств. Письмо за подписью 
глав Национальной фармацевтиче-
ской палаты, Ассоциации россий-
ских и международных фармацевти-
ческих производителей, Всероссий-
ского союза пациентов и Российско-
го научного медицинского общест-
ва терапевтов было направлено в ве-
домство 31 января этого года (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“).

Проект постановления правитель-
ства с новыми правилами описания 
лекарств в документации для про-
ведения госторгов Минздрав разме-
стил на портале проектов норматив-
ных актов еще в декабре 2016 года. По 
нему госзаказчики при описании ло-
та смогут указывать только междуна-
родное непатентованное название 
препарата (уникальное название дей-
ствующего вещества) — сейчас же по 
ФЗ-44 они имеют право указывать ряд 
других параметров (лекарственную 
форму, дозировку и упаковку). По за-
думке ведомства введение новых тре-
бований поможет избежать «типич-
ных ошибок при описании в доку-
ментации о закупке». Однако, по мне-
нию обратившихся в Минздрав про-
фильных объединений, они создадут 
для системы медпомощи «серьезней-
шие негативные последствия».

Так, введение новых требований 
к госзакупкам лекарств приведет 
к блокированию работы реанимаци-
онных и других отделений неотлож-
ной помощи — никто не сможет гаран-
тировать, что вместо необходимых па-
циентам при шоковом состоянии вну-
тривенных форм препарата не будут 
закуплены таблетки или саше.
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На схемы наложили взыскание
К выводу средств подключили судебных приставов

Как стало известно ”Ъ“, в России поя
вилась схема отмывания денежных 
средств, которая со всех сторон защище
на законом. В рамках нее в 2016 году бы
ло выведено более 16 млрд руб. По сути, 
речь идет о модификации уже  известной 
«молдавской» схемы отмывания с по
мощью судебных решений: в ней появи
лось новое звено — судебные приставы. 
В ЦБ знают о проблеме, но пока не в си
лах решить ее, так как все участники про
цесса — суды, ФССП, банки — не имеют 
достаточных полномочий, чтобы остано
вить мошенников на своем уровне.

О появлении новой схемы отмывания де-
нежных средств 

”
Ъ“ рассказали участники 

банковского рынка. Теперь ключевым звеном 
в мошеннической цепочке стала Федеральная 
служба судебных приставов (ФССП). Суть схе-
мы состоит в том, что два юридических ли-
ца — резидент и нерезидент — договарива-
ются о взыскании долга через третейские су-
ды или путем заключения мировых соглаше-
ний. Истцом выступает нерезидент, который 
требует погасить задолженность, а ответчик-
резидент соглашается с его требованием. Су-
ды, как правило, в таком случае безоговороч-
но принимают решение о взыскании со сче-
та должника и выдают исполнительный лист. 
С ним нерезидент на совершенно законных 
основаниях обращается в ФССП, которая на-
чинает исполнительное производство. Сред-
ства с банковского счета должника списыва-
ются на счет службы и перечисляются в поль-
зу взыскателя на его счет в иностранном бан-
ке. Таким образом, легализация средств про-
ходит через госструктуру — ФССП.

В ЦБ сообщили, что знают о существова-
нии схемы. «По оценке Банка России, в 2016 
году с помощью нее на зарубежные счета бы-
ло переведено около 16 млрд руб., или более 

10% от всего объема выявленных сомнитель-
ных операций за год,— уточнили в пресс-
службе ЦБ.— Всего же суды приняли реше-
ния по искам (имеющим признаки такой схе-
мы.— 

”
Ъ“) на сумму более 37 млрд руб. Суммы 

исков варьируются от 0,4 млрд до 6 млрд руб.».

Сама по себе схема с использованием 
судебных решений ненова. Именно суды 
были ключевым элементом так называе-
мой молдавской схемы хищения и выво-
да из России средств, широко использовав-
шейся в 2010–2013 годах. В Молдавии офор-

млялась фиктивная задолженность россий-
ской коммерческой структуры перед мест-
ной компанией, которая подавала в мол-
давский суд заявление о вынесении судеб-
ного приказа по взысканию долга с фирмы 
и с подставного лица—гражданина Молда-

вии, который выступал как солидарный от-
ветчик. В рамках «молдавской» схемы из 
России было выведено более $20 млрд.

Новая схема уникальна тем, что включе-
ние судебных приставов делает ее практиче-
ски неуязвимой. Схема со всех сторон защи-
щена законодательно и до сих пор применя-
ется. «Технически эта схема не нарушает за-
кон, суды и ФССП действуют строго в рамках 
своей компетенции, а банки формально не 
имеют оснований для того, чтобы расцени-
вать операцию как подозрительную и про-
тиводействовать ее проведению, так как 
речь идет о судебном решении,— указывают 
в Банке России.— Первопричина — отсутст-
вие у судов полномочий проверять суть сде-
лок между кредитором и должником, а также 
реальность деятельности этих компаний».

При этом в ЦБ отмечают, что, как показы-
вают проверки, по факту по указанным адре-
сам должников не существует, реальную дея-
тельность они не ведут, а обороты по их сче-
там ничтожны по сравнению с суммами дол-
га. То есть выявить их в принципе вполне ре-
ально. Однако суды не имеют ни желания, 
ни возможности проверять законность взы-
скания долга и сопоставлять объемы взыска-
ния с масштабом деятельности должника.

В Верховном суде отказались от коммен-
тариев относительно участия судов в схеме. 
«Если в запросе ставится вопрос о толковании 
нормы права, разъяснении ее применения 
или правовой оценке судебных актов, выра-
ботке правовой позиции по запросу, проведе-
нии анализа судебной практики и пр., это яв-
ляется основанием, исключающим возмож-
ность предоставления информации о деятель-
ности судов»,— сообщили в пресс-службе суда.

Судебные приставы на своем этапе также 
не могут остановить мошенников. ФССП не 
имеет полномочий по оценке судебных ре-
шений, а только исполняет их. В пресс-служ-
бе ФССП на запрос 

”
Ъ“ сообщили, что «во-

просы, поставленные в запросе (о существо-
вании, взаимодействии с ЦБ и другими ве-
домствами по данному вопросу и попытках 
пресечения схем со стороны службы.— 

”
Ъ“), 

не находятся в компетенции Федеральной 
службы судебных приставов».
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Операции по выводу активов  
провели через судебных приставов   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

«650 миллионов рублей в год. 
За спорт. Не меньше!»
Михаил Куснирович приветствует тендер,  
которого не было

Как стало известно, Олимпийский ко
митет России (ОКР) объявил о том, что 
у олимпийской сборной России меняет
ся поставщик спортивной экипировки. 
Теперь это будет фирма ZA Sport. Глава 
Bosco di Ciliegi МИХАИЛ  КУСНИРОВИЧ, 
поставщик экипировки в последние 
 восемь олимпийских циклов, проком
ментировал это событие специаль
ному корреспонденту ”Ъ“ АНДРЕЮ 
 КОЛЕСНИКОВУ.

— Вы удовлетворены исходом тендера 
по экипировке олимпийской сборной 
России?
— Дело в том, что я давно уже работаю пред-
принимателем и руководителем, поэтому ще-
петильно отношусь к формулировкам. Я слиш-
ком хорошо знаю, что такое тендер. Это четкая 
и транспарентная процедура. И никак она не 
соответствует тому, что было объявлено Олим-
пийским комитетом России как тендер.
— А что это тогда?
— Даже не знаю. Самого тендера не было точ-
но. Было предложение подать заявку. Как ее 

обсуждали, кто еще был участником, кроме 
нас, какими были критерии, остается тайной, 
во всяком случае для нас. Мы уже год как… 
с весны прошлого года… предлагали пред-
метно подойти к этому вопросу, чтобы не бы-
ло хотя бы технологического перерыва в не-
простом вопросе экипировки спортсменов — 
ни с национальной, ни с юношеской сборной.
— То есть еще до Олимпиады в Рио?
— Конечно. Еще до Рио предлагали опреде-
литься. Но запрос из ОКР получили только 
в конце ноября, впрочем, заявку, как и было 
положено, подали до 2 декабря. Реакцию на 
нее так и не получили ни в каком виде. Как 
отдали закрытый пакет, так он, может, и ле-
жит где-то — закрытый пакет. Я ж не знаю.

И вообще… Ведь все дело в том, что это 
ж не то, что заказчик получает заказ с после-
дующей оплатой. Это прежде всего спонсор 
вкладывает деньги, опыт и талант свой в про-
движение такого бренда, как Россия. И 16 лет 
мы имели честь развивать этот бренд. Эти 
16 лет теперь в истории Bosco di Ciliegi тоже.
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Полсделок сделано
Американским компаниям разрешили  
вступать в отношения с ФСБ

Минфин США вчера опубликовал доку
мент, отменяющий часть санкций в от
ношении Федеральной службы без
опасности (ФСБ) России. Американским 
компаниям теперь разрешается взаи
модействовать со спецслужбой, чтобы 
получать у нее необходимые лицензии 
и сертификаты. Белый дом вчера под
черкнул, что США «не смягчают санкции» 
в отношении России, а всего лишь «уточ
няют определенные исключения для 
различных отраслей промышленности 
или товаров». «Я ничего не ослаблял»,— 
заявил президент США Дональд Трамп. 
Юристы отмечают, что решение долж
но поддержать американские компании, 
работающие в России.

Документ, «разрешающий некоторые 
сделки с Федеральной службой безопасно-
сти», опубликовал Офис по контролю над 
иностранными активами (Office of Foreign 
Assets Control, OFAC) — подразделение Мин-
фина США, занимающееся санкциями. Как 
говорится в публикации на сайте министер-
ства, разрешаются некоторые соглашения с 
ФСБ, необходимые, чтобы запрашивать ли-
цензии и разрешения на ввоз, распростра-

нение или использование некоторых про-
дуктов информационных технологий в Рос-
сии. Также разрешается взаимодействовать 
со спецслужбой в той мере, в которой это не-
обходимо для соблюдения норм и правил, 
устанавливаемых ФСБ.

Депутаты Госдумы от «Единой России» по-
сле появления новости успели увидеть в ре-
шении Вашингтона «первую ласточку» гря-
дущей отмены санкций и заявить об «отрез-
влении» властей США. Однако американ-
ская сторона оперативно дала понять, что 
Минфин США ослаблять санкции в отноше-
нии России не собирается. «Мы не смягчаем 
санкции»,— заявил пресс-секретарь Белого 
дома Шон Спайсер, пояснив, что «это обыч-
ная практика для Минфина, когда санкции 
введены,— вернуться и уточнить определен-
ные исключения для различных отраслей 
промышленности или товаров и сфер дея-
тельности». Позже Белый дом опубликовал 
и заявление президента Дональда Трампа: «Я 
ничего не ослаблял». Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков вчера не стал да-
вать оценку решению США. 
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Проблемы возникнут и в детских больни-
цах и поликлиниках (детей обычно предпо-
читают лечить препаратами в жидких фор-
мах), и у пациентов в тяжелом состоянии, 
которым необходимы противоинфекци-
онные препараты только в инъекционной 
форме. Далее под угрозой окажется лечение 
онкологических, психиатрических заболе-
ваний и т. д.— они по стандартам оказания 
медпомощи требуют аккуратной титрации 
дозы, ее постепенного снижения при отме-
не препарата, а также при развитии побоч-
ных реакций, что невозможно без контроля 
дозировки закупленных лекарств. Отказ же 
от закупки шприцев-ручек или шприцев-
тюбиков или закупка инъекционной фор-
мы препарата вместо предназначенной для 
приема внутрь не только снизит уровень 
жизни пациентов, но и создаст дополни-
тельную нагрузку на врачей и места в днев-
ном стационаре. Кроме того, отмечается в 

письме, закупка шприцев с системами за-
щиты иглы является средством предотвра-
щения инфицирования медперсонала — и, 
в частности, средством профилактики за-
ражения ВИЧ и гепатитом. Невозможность 
указать форму препарата внесет путаницу 
и в принципы ценообразования, а также и 
будет противоречить целям госпрограммы 
развития фармацевтической промышлен-
ности — инновационность препаратов во 
многом определяется нововведениями в их 
форме выпуска.

По данным 
”
Ъ“, на словах Минздрав готов 

учесть критику объединений — вчера в ве-
домстве состоялось совещание по этому во-
просу со специалистами Минэкономики, 
Минфина, Минпромторга и участниками 
фармрынка. Как пояснил 

”
Ъ“ один из участ-

ников совещания, в Минздраве «выразили 
понимание требований профессиональных 
объединений» и пообещали представить в 
ближайшее время новую версию документа. 
Однако, по словам другого участника встре-

чи, оставить нынешние требования также 
нельзя — право детально описывать препа-
рат дает госзаказчикам возможность всту-
пить в коррупционный сговор с производи-
телем и создать лот, требованиями которого 
будет отвечать только его продукция. «Так со-
здается большая часть коррупционных дел, 
которые расследует ФАС»,— отметил он.

По его словам, правка Минздравом пра-
вил объясняется планами по запуску ИАС — 
единой аналитической системы для мони-
торинга цен на закупки лекарств, которая, в 
свою очередь, должна стать частью Единой 
информационной системы (ЕИС), охватыва-
ющей все виды закупок. Впрочем, из-за по-
стоянной правки законодательства о закуп-
ках ЕИС уже находится в состоянии коллап-
са (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля), а запуск ИАС, веро-

ятно, будет отложен из-за невозможности ее 
интеграции с ЕИС — на это жалуются Мин-
экономики и Федеральное казначейство 
(подробнее см. 

”
Ъ-Online“).

Анастасия Мануйлова

Таблетки теряют форму

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 284

миллиарда рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет РФ в ян-
варе 2017 года, сообщила вчера Федеральная таможенная служба (ФТС). Эта сумма на 4 млрд руб. превы-
шает показатель января прошлого года. Заметное падение сборов по сравнению с предыдущим месяцем, 
с декабрем 2016 года, носит сезонный и календарный характер (большое количество выходных дней в ян-
варе). Как ранее сообщал замглавы ФТС Руслан Давыдов, план для таможенной службы на 2017 год состав-
ляет 4,2 трлн руб. Из-за куда более высоких цен на нефть, чем заложенные в закон о бюджете $40 за бар-
рель, этот ориентир, как ожидается, будет превышен. В 2016 году ФТС собрала в бюджет около 4,4 трлн руб. 0
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Цены на еду подошли 
к двухлетнему  
максимуму

В январе 2017 года средне-
взвешенное значение индекса 
продовольственных цен Продоволь-
ственной и сельскохозяйственной 
организации ООН (ФАО ООН) 
достигло 173,8 пункта — максимума 
с февраля 2015 года. Индикатор 
изменения среднемировых цен «кор-
зины» из мяса, молочных продуктов, 
зерновых, растительных масел и 
сахара, взвешенных на их долю в 
глобальном экспорте в 2002–2004 
годах, к декабрю 2016 года вырос 
на 2,1%, а к январю 2016 года — 
на 16,4%. «Хотя 2016 год стал пятым 
годом по счету, в котором индекс 
снижался, январь 2017 года стал 
шестым месяцем, в котором индекс 
рос»,— отмечают в ФАО. Основными 
драйверами роста цен в январе ста-
ли, главным образом, сахар (9,9%) 
и зерно (3,4%), а также раститель-
ные масла (1,8%) — несмотря на то 
что предложение этих товаров на 
глобальных рынках остается высоким 
(см. график).

Основные виды зерновых 
дорожают даже на фоне рекордных 
мировых запасов. Пшеница подоро-
жала прежде всего из-за погодных 
рисков и сообщений о сокращении 
площадей под озимые в США. 
Кукуруза — из-за увеличения спроса 
и неопределенности относительно 
урожая в Южной Америке. Рис же 
подорожал в ожидании возвращения 
на рынки крупных покупателей и со-
кращения экспорта из Индии в связи 
с госзакупками. Растительные масла 
дорожают вследствие роста цен на 
пальмовое масло, на фоне медлен-
ного восстановления его выпуска 
в Юго-Восточной Азии, низких 
мировых запасов и высокого спроса. 
Рапсовое масло растет в цене на 
фоне ожиданий ограниченного пред-
ложения, дешевеет же только соевое 
— из-за высоких объемов предложе-
ния. Сахар растет в цене в ожидании 
сокращения его производства из-за 
дефицита предложения в отдельных 
сахаропроизводящих регионах — 
Бразилии, Индии и Таиланде. Цены 
на молочную продукцию по сравне-
нию с декабрем 2016 года остались 
неизменными, как и цены на мясо.

Несмотря на заметный скачок 
цен на продовольствие в январе, 
Всемирный банк (ВБ) прогнозирует, 
что в 2017 году они вырастут лишь 
на 0,4%: долгосрочными факторами 
останутся рост цен на растительные 
масла и снижение — на зерновые. 
«Со стороны предложения условия 
на основных рынках продовольствен-
ного сырья остаются благоприятны-
ми на фоне стабильных цен на удо-
брения»,— отмечали аналитики банка 
в январе. В 2018 году ВБ ожидает 
подорожания всех видов продоволь-
ствия — совокупно на 1,2%.

Алексей Шаповалов
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Из-за дороговизны кредитов и роста просрочки 
по платежам, в том числе при госзакупках, бизнес 
настаивает на введении в эту сферу факторинга 
возможности переуступки прав требования дол-
гов по госконтрактам факторинговым компани-
ям или банкам. Поправки к закону о контрактной 
системе и Гражданскому кодексу уже подготови-
ли «Деловая Россия» и «Опора России». Предпри-
нимателям факторинг даст возможность полу-
чать оборотные средства, не дожидаясь оплаты 
от госзаказчика. ЦБ одобрил предложенные из-
менения, в Минэкономики и Минпромторге прин-
ципиальных возражений нет. Госдума может рас-
смотреть проект уже в весеннюю сессию.

Более 80% компаний сталкивается с пробле-
мой просрочек по платежам, сообщила компания 
«Coface Россия» по результатам опроса, проведенно-
го во втором полугодии 2016 года среди 300 компа-
ний. Треть опрошенных предпринимателей указала 
на рост сроков просрочки и намеренную задержку 
оплаты заказчиками. При этом только треть пред-
приятий использует финансовые инструменты за-
щиты от неплатежей, включая факторинг.

«Факторинг мог бы рассматриваться как инстру-
мент защиты от неплатежей, однако в госсекторе 
компании его не используют, поскольку закон о гос-
закупках не позволяет менять поставщика по го-
сконтракту»,— говорит исполнительный директор 
Ассоциации факторинговых компаний (АФК) Дмит-
рий Шевченко. Переуступка денежных требований 
фактически приравнивается к смене исполните-
ля контракта — а Гражданский кодекс не позволя-
ет уступать долг по обязательствам договора, заклю-
ченного на госторгах. В итоге бизнес лишен доступа 
к беззалоговому финансированию для выполнения 
обязательств по контракту.

Как отмечают предприниматели, главная пробле-
ма в том, что госкомпании не платят авансов по го-
сконтрактам — это требует от поставщиков серьезных 
финансовых вложений и фактически становится ба-
рьером для участия в госзакупках. «Задолженность го-
скомпаний по выполненным контрактам составляет 
более 25 трлн руб. Если зафакторить хотя бы 10%, биз-
нес получит 2,5 трлн руб. реальных денег, что даст тол-
чок для его развития»,— отмечает руководитель цен-
тра финансово-кредитной поддержки бизнеса «Дело-
вой России» Алексей Порошин. По данным АФК, каж-
дый пятый госконтракт нуждается в допфинансиро-
вании на время отсрочки платежа — и это съедает не 
только маржу, но и оборотные средства исполнителей.

Как стало известно 
”
Ъ“, «Деловая Россия», «Опо-

ра России» и Ассоциация факторинговых компаний 
подготовили предложения (есть у 

”
Ъ“), допускаю-

щие факторинг в сектор госзакупок. Поправки дело-
вых ассоциаций к законам о контрактной системе и 
закупках госкомпаний предлагают разрешить побе-
дившему на торгах поставщику передавать денеж-
ные права требования третьему лицу (факторинго-
вой компании или банку) и констатируют: уступка 
дебиторской задолженности по контракту с госуч-
реждением или госкорпорацией не является сме-
ной поставщика. Авторы документа надеются, что 
поправки в ближайшее время дойдут до Госдумы и 
депутаты рассмотрят их в весеннюю сессию.

Документы одобрены и Банком России. «В це-
лом поддерживая предложения, мы полагаем важ-
ной оговорку, что право передачи требования дол-
га за уже выполненные работы не связано с переда-
чей права исполнения самих работ. Эта функция не-
отъемлема от компании—победителя тендера»,— 
отмечает глава службы по защите прав потребите-
лей финансовых услуг и миноритарных акционеров 
ЦБ Михаил Мамута. Принципиальных возражений 
нет и в правительстве: Минэкономики и Минпром-
торг идею также поддерживают. «Особое значение 
развитие этого механизма имеет для отраслей с низ-
ким уровнем рентабельности, которым сложно ис-
пользовать оборотное кредитование»,— говорит за-
меститель главы Минпромторга Василий Осьмаков.

Рынок факторинга в РФ оценивается АФК и МСП-
банком в 2016 году в 2 трлн руб., или в 2,3% ВВП. Доля 
в нем малого и среднего бизнеса составляет около 20% 
(400 млрд руб.). Средний показатель рынка по Европе 
— 4%, в странах-лидерах — в разы больше, например, 
в Великобритании — более 10%. «В силу большой доли 
госсектора в ВВП России снятие законодательных ог-
раничений в части применения факторинга в сегмен-
те госзаказа позволит рынку минимум удвоиться и до-
стигнуть 4 трлн руб. в перспективе двух лет»,— рас-
считывает глава «Промсвязьфакторинга» Александр 
Карелин. По оценкам АФК, привлечение факторинго-
вого финансирования покроет кассовые разрывы для 
2,5–4 тыс. исполнителей госконтрактов.

Дарья Николаева

Долги 
по госконтрактам 
выносят на рынок
Факторинг допустят в сектор 
закупок государства 
и госкомпаний

Правительство Великобритании опубли-
ковало первый относительно детальный 
план выхода из ЕС, в котором обозна-
чены стратегические цели страны в пе-
реговорах — они, как ожидается,  могут 
начаться в ближайшие недели. Пред-
ставленной «Белой книгой» подтвержда-
ется выход страны из таможенного сою-
за и единого рынка ЕС. При этом Лондон 
намерен согласовать с Брюсселем «мак-
симально беспрепятственный» доступ 
на этот рынок — особенно в части фи-
нансовых услуг. Фактически документ 
описывает запросную позицию Вели-
кобритании, не отвечая на многие суще-
ственные для бизнеса вопросы.

Британское правительство опубликовало 
«Белую книгу» по выходу страны из Евросою-
за. В ней на 77 страницах описаны стратеги-
ческие цели Лондона в переговорах с ЕС, ко-
торые премьер-министр Тереза Мэй обозна-
чила в своей программной речи в середине 
января. Накануне нижняя палата парламента 
предварительно поддержала план («за» прого-
лосовали 498 депутатов, «против» — 114). Ра-
нее госпожа Мэй заявляла о готовности при-
менить статью 50 Лиссабонского договора 
(запускающую двухлетнюю процедуру выхо-
да страны—члена ЕС) уже до конца марта. В 
правительстве по-прежнему надеются завер-
шить переговоры в рамках отведенного вре-
мени, однако фактически по многим измене-
ниям будут предусмотрены отсрочки — во из-
бежание «разрушительного эффекта обрыва».

 В книге подтверждается, что страна наме-
рена уйти из единого рынка торговли това-
рами и услугами, заключив вместо этого но-
вое «амбициозное и всеобъемлющее» согла-
шение о свободной торговле с ЕС. Оно долж-
но дать «наиболее свободный и беспрепятст-
венный» доступ по товарам и услугам, уточ-
няют составители документа (у Великобрита-
нии дефицит в торговле с ЕС по товарам со-
ставляет £89 млрд при профиците в £28 млрд 
по услугам). Также планируется согласовать 
новое соглашение по таможенному режиму 
(сейчас Великобритания является частью та-
моженного союза со странами ЕС, Турцией 
и рядом других стран). В книге объясняется, 
что все делается главным образом для того, 
чтобы иметь возможность самостоятельно ре-
гулировать миграцию. Напомним, в Брюссе-
ле занимают противоположную позицию — 
новые договоренности не могут быть выбо-
рочными, а свобода торговли и доступ к еди-
ному рынку должны совмещаться с отсутст-
вием ограничений и в других сферах.

В документе нет конкретики о том, ка-
ким Лондон видит новый режим торговли с 
ЕС, а также как может быть ограничен поток 
мигрантов (хотя указывается, что гражда-
не стран ЕС, уже проживающие в стране, не 
столкнутся с новыми барьерами). О возмож-
ной скорости переговоров в документе от-
мечается, что в условиях нулевых пошлин и 
гармонизированных стандартов процесс бу-
дет отличаться от переговоров по ЗСТ между 
новыми партнерами.

С другими, кроме ЕС, партнерами, как за-
явил накануне министр по международной 
торговле Лиам Фокс, Лондон надеется пере-
заключить действующее соглашение о сво-

бодной торговле между ЕС и 40 странами, а 
не разрабатывать новые договоры. Кроме то-
го, заявлялось о желании заключить согла-
шения с США и Китаем. В книге указано, что 
доля британского экспорта в страны ЕС по-
следовательно снижается, тогда как значи-
мость внешних рынков, наоборот, растет (в 
десятке крупнейших торговых партнеров 
вне ЕС значатся лишь США и Китай).

Чувствительным вопросом является со-
хранение доступа на европейский рынок 
услуг (особенно в финансовом секторе), а 
также в части транспорта и телекоммуника-
ций. Касательно общего доступа на рынок 
финансовых услуг в британском правитель-
стве надеются сохранить текущий режим, 
когда компании и банки стран ЕС, получая 
единые «паспорта» на оказание финуслуг, 

могут работать в разных странах союза. Сей-
час режим распространяется и на фирмы из 
третьих стран, в случае если доступ является 
взаимным. Лондон готов к тесной коопера-
ции с ЕС по вопросам финансового надзора. 
«Сити — один из двух крупнейших финансо-
вых центров в мире, и в интересах обеих сто-
рон сохранить к нему доступ европейских 
компаний»,— призывают авторы плана.

Наконец, в документе повторяется при-
зыв сделать Великобританию страной с са-
мыми комфортными условиями для веде-
ния бизнеса. Однако в нем нет пояснений 
по будущему налоговой политики (в рамках 
ЕС процесс налогообложения частично гар-
монизирован), не приведена и позиция Лон-
дона по членству в ключевых регуляторных 
агентствах (от транспорта и финрынка до 
продовольственной безопасности), опреде-
ляющих функционирование единого рын-
ка ЕС. Эти вопросы будут решены в ходе пе-
реговоров, обещает «Белая книга».

Татьяна Едовина

В Brexit одной ногой
Британия хочет сохранить доступ к рынку ЕС, но не ограничиваться им

Правительство Великобритании во гла-
ве с Терезой Мэй написало «Белую кни-
гу», излагающую план выхода страны 
из Евросоюза  ФОТО BARCROFTMEDIA/TASS
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Оценивать работу губернаторов 
в АП будет новый замглавы УВП

В управлении президента по внутренней политике (УВП) продол-
жаются кадровые перестановки. В ближайшее время кресло за-
мглавы УВП может занять давняя соратница куратора внутриполи-
тического блока Сергея Кириенко Ольга Аллилуева. О том, что до-
кументы госпожи Аллилуевой проходят проверку для назначения 
в администрацию президента, вчера сообщил РБК. По сведениям 

”Ъ“, она может заняться оценкой работы губернаторов (прежде 
всего с социально-экономической точки зрения), на основании 
которой руководство внутриполитического блока будет принимать 
решения об отставке глав регионов. В начале декабря 2016 года 

”Ъ“ писал, что господин Кириенко пересмотрит критерии оценки 
работы губернаторов. Тогда источник ”Ъ“ в АП говорил, что во гла-
ву угла будут поставлены экономическая и электоральная ситуа-
ции в субъектах. На основании этих данных регионы должны раз-
делить на три группы: где необходима замена губернатора, где 
его можно оставить и где ситуация неочевидная. Из официальной 
биографии госпожи Аллилуевой как раз следует, что она является 
специалистом в экономической сфере. До 1998 года она работа-
ла экономистом, финансистом в нескольких банках, после чего 
перешла советником по финансовым вопросам главы правитель-
ства Сергея Кириенко. С 2012 по 2015 год госпожа Аллилуева за-
нимала должность заместителя руководителя федеральной служ-
бы по тарифам. Кроме того, 31 января Владимир Путин подписал 
указ о назначении начальником управления президента по обще-
ственным проектам (УОП) Сергея Новикова. До этого он занимал 
должность замглавы УВП и курировал информационный блок. Как 
писал ”Ъ“, господин Новиков может сохранить за собой взаимо-
действие со СМИ, при этом может лишиться кураторства ОНФ, 
которое до этого осуществлял глава УОП. Софья Самохина

У спикера Госдумы  
появится советник на церковных началах
Сотрудник Московской патриархии будет работать с Вячеславом Володиным

Спикер Госдумы Вячеслав Володин назначил 
 советником на общественных началах предста
вителя Русской православной церкви (РПЦ). Им 
стал первый зампред синодального отдела по 
взаимоотношениям церкви с обществом и СМИ 
Александр Щипков, отвечающий в РПЦ за взаи
модействие с партиями. Эксперт говорит, что это 
 поможет наладить диалог с консервативной ча
стью общества.

По словам собеседников 
”
Ъ“ в Госдуме, у Вячеслава 

Володина появился еще один советник — первый за-
меститель председателя синодального отдела по взаи-
моотношениям церкви с обществом и СМИ Александр 
Щипков. В нынешней должности в РПЦ он курирует 
отношения с партиями. Сам господин Щипков от ком-
ментариев 

”
Ъ“ по поводу назначения отказался.

26 января в Госдуме прошли Рождественские чтения 
с участием патриарха Кирилла. Вячеслав Володин по 
их итогам заявил: «Депутаты также услышат голос пас-
тыря и Русской православной церкви, сделают все, что-
бы изложенные вами проблемы от имени жителей Рос-
сии, прихожан были в форме законов реализованы, и 
через этот диалог мы сможем многое решать».

Глава думского комитета по общественным объеди-
нениям и религиозным организациям Сергей Гаври-
лов (КПРФ) полагает, что Александр Щипков привлечен 
в Госдуму в качестве советника, чтобы участвовать в ра-

боте с религиозными организациями по вопросам сво-
боды совести, особенностей семейного законодатель-
ства. В конце января 2017 года господин Щипков хва-
лил Вячеслава Володина за то, что тот курировал рабо-
ту «по сокращению числа сирот в стране»: «Описывая 
эту ситуацию, я понимаю, что у него абсолютно хри-
стианский взгляд на эту проблему и подход к ее реше-
нию. Как социолог религии я могу точно оценить эту 
мотивацию не только как гражданскую, но и как ре-
лигиозную». «Я беседовал с ним (Александром Щипко-
вым.— 

”
Ъ“). Он интеллектуал, социальный и религиоз-

ный философ, аналитик, публицист. Насколько я пред-
ставляю, не функционер, не организатор»,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Гаврилов, отметив, что хотел бы пригласить 
советника спикера и к работе с комитетом.

Ранее Александр Щипков уже работал с политика-
ми, в частности, был советником на общественных на-
чалах Сергея Миронова, когда тот был спикером Сове-
та федерации (до 2011 года). Один из собеседников 

”
Ъ“, 

работавший с ним в тот период, характеризует госпо-
дина Щипкова как «кандидата философских наук тра-
диционных взглядов»: «Он создавал сборники, где пу-
бликовались известные философы современности, лю-
ди консервативно-патриотических взглядов». В одном 
из интервью 2016 года Александр Щипков характери-
зовал «информационную войну» как «работу антирос-
сийских политтехнологов и пропагандистов, которые 

придумывают различные идеологемы, противореча-
щие нашей традиции и нашим планам». «На Олимпиа-
ду нельзя ехать, потому что Красная Поляна полита кро-
вью черкесов, которых уничтожили русские»,— приво-
дил он пример. «Наша же задача — сохранить незави-
симость от этих идеологем,— говорил господин Щип-
ков, добавляя: — Если бы им удалось сорвать Олимпи-
аду, то мы бы не смогли вернуть Крым».

После того как Вячеслав Володин стал спикером 
Госдумы, у него появилось несколько советников на 
общественных началах. В частности, Алексей Чадаев, 
Дмитрий Бадовский и Иван Демидов (см. 

”
Ъ“ от 29 ок-

тября 2016 года). Они сотрудничали с господином Во-
лодиным, когда он работал и в администрации прези-
дента. Функционал советников и, в частности, Алек-
сандра Щипкова будет до конца ясен, когда опреде-
лится, как спикер будет работать и с консультативны-
ми органами Госдумы, полагает один из собеседников 

”
Ъ“ в нижней палате.

Политолог Михаил Виноградов говорит, что назна-
чение советника, связанного с РПЦ, может демонстри-
ровать диалог с церковью и «с консервативной частью 
общества». Это понадобится в том случае, если религи-
озные активисты «не будут чувствовать себя соавтора-
ми текущего курса».

Максим Иванов,  
Наталья Корченкова

Венгерскому рынку достался глоток свежего газа
Владимир Путин и Виктор Орбан привычно нашли общий язык

Вчера президент Владимир 
Путин в ходе однодневного 
визита в Венгрию встретил
ся с премьером страны Вик
тором Орбаном. За тем, как 
господа Путин и Орбан обсу
ждали накопившиеся за год 
экономические, энергети
ческие и геополитические 
вопросы, наблюдал специ
альный корреспондент ”Ъ“ 
ИВАН САФРОНОВ.

Встреча Владимир Путина с 
Виктором Орбаном готовилась 
с мая 2016 года, когда министр 
иностранных дел РФ Сергей 
Лавров посетил с рабочим ви-
зитом Будапешт. Окончатель-
но все тонкости были утрясе-
ны во время последнего ви-
зита министра внешнеэконо-
мических связей и иностран-
ных дел Венгрии Петера Сий-
ярто в Москву 23 января 2017 
года. Встречи глав государств, 
как рассказал 

”
Ъ“ высокопо-

ставленный дипломатический 
источник, очень ждали венгер-
ские власти. По итогам 11 меся-
цев 2016 года товарооборот со-
кратился на 11,6% (по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2015 года) и составил $3,9 мл-
рд, российский экспорт в Вен-
грию уменьшился на 15,4% (до 
$2,4 млрд), а импорт — на 4,8% 
(до $1,5 млрд). Спад в экономи-
ческих отношениях, вызван-
ный в большей степени санк-
циями Евросоюза, заставил 
господина Орбана искать как 
можно более подробного диа-
лога с Россией. Для Москвы, по 
словам собеседника 

”
Ъ“, сни-

жение экономических пока-
зателей «доставляет неприят-
ности», но говорить о каком-
либо критическом уроне не 
приходится. «Мы готовы ока-
зать посильную помощь дру-
жески настроенной стране, по-
следовательно отстаивающей 
свои позиции в вопросе введе-

ния санкций в отношении Рос-
сии»,— говорит он.

Владимир Путин прибыл на 
пятую за последние четыре го-
да встречу с небольшим опо-
зданием. Самолетам приходи-
лось приземляться в сложных 
метеоусловиях из-за плохой 
видимости в аэропорту Буда-
пешта. Но о переносе или да-
же отмене визита речи даже 
не велось: господа Путин и Ор-
бан уже привыкли встречаться 
в зимнее время (премьер Вен-
грии приезжал в Москву в ян-
варе 2013-го, в январе 2014-го 
и в феврале 2016-го, а Влади-
мир Путин посещал Будапешт 
в феврале 2015-го), и эту тради-
цию нарушать не хотели. При-
быв в здание Государственно-
го собрания Венгрии, россий-
ский лидер сразу же уединился 
со своим собеседником. Прото-
кол на общение с глазу на глаз 
отводил 60 минут, однако раз-

говор длился гораздо больше. 
Можно сказать, что беседа на-
столько увлекла господ Путина 
и Орбана, что планировавши-
еся следом переговоры в рас-
ширенном составе было реше-
но перенести на несколько ча-
сов. Российскую сторону, пред-
ставленную главой МИДа Сер-
геем Лавровым и помощни-
ком президента по внешнепо-
литическим вопросам Юрием 
Ушаковым, а также главами го-
скорпораций «Росатом» и ВЭБ 
Алексеем Лихачевым и Серге-
ем Горьковым соответственно, 
министром промышленности 
и торговли Денисом Мантуро-
вым и министром энергетики 
Александром Новаком, а также 
замминистра обороны РФ по 
вооружениям Юрием Борисо-
вым, Владимир Путин факти-
чески заменил одним челове-
ком — собой. «Решили сэконо-
мить время»,— с улыбкой пояс-
нил 

”
Ъ“ один из высокопостав-

ленных членов делегации.
По данным 

”
Ъ“, большая 

часть переговоров в узком со-
ставе была посвящена эконо-
мическим и энергетическим 

вопросам (строительству АЭС 
«Пакш» и поставкам газа в Вен-
грию; см. стр. 9). Выйдя к жур-
налистам, Виктор Орбан улыб-
нулся, хотя было заметно, что 
он достаточно взволнован. «Мы 
стремимся поддерживать кон-
такты с Россией, раз в год об-
суждаем положение наших 
дел,— заявил премьер Венг-
рии.— Нам стоит ценить ре-
зультаты экономического со-
трудничества. В западной ча-
сти (Евросоюз.— 

”
Ъ“) прео-

бладают антироссийские на-
строения, из-за чего урон, ко-
торый нам был нанесен (из-
за санкций.— 

”
Ъ“), оценивает-

ся в $6,5 млрд. Не надо перено-
сить существующие конфлик-
ты на экономику». Эта мысль, 
очевидно, понравилась стояв-
шему рядом Владимиру Пути-
ну, и он решил ее развить. «Мы 
все сделаем, чтобы поставить 
сырье на венгерский рынок,— 
сказал господин Путин.— Мы 
деполитизируем вопросы по-
ставок энергоресурсов: здесь 
целесообразность важнее. Мы 
не хотим ни на кого обижать-
ся, на Болгарию например, ко-

торой не хватило мужества со-
противляться решению Ев-
рокомиссии (по газопроводу 

”
Южный поток“.— 

”
Ъ“). Мы не 

ставим политических вопро-
сов в транзите газа через Укра-
ину, вопрос только в экономи-
ческой целесообразности. Мы 
хотим гарантий и не хотим не-
сти убытки».

А Виктор Орбан тем време-
нем продолжал говорить то, 
что нравилось слышать Влади-
миру Путину. Это касалось и си-
туации в Сирии, в которой вен-
герский премьер занялся защи-
той христианских сообществ: 
«Мы можем присоединиться к 
решению сложных вопросов 
даже там, где главными не яв-
ляемся». Это касалось и резких 
слов, произнесенных господи-
ном Орбаном в адрес Евросою-
за и его санкций в отношении 
России. Это касалось и отсутст-
вия альтернативы минских до-
говоренностей по стабилиза-
ции обстановки на юго-восто-
ке Украины, о чем говорил не-
однократно сам господин Пу-
тин. Президент в долгу предпо-
чел не оставаться, решив крат-
ко ответить на достаточно эмо-
циональное выступление сво-
его коллеги: «Газ будет надеж-
но поступать для венгерского 
рынка. Это сто процентов».

Казалось, что только после 
этого заявления господин Ор-
бан перестал нервничать. Он 
отметил, что ценит слово Вла-
димира Путина, и сообщил: те-
перь ряд вопросов, представля-
ющих для Москвы и Будапеш-
та взаимный интерес, долж-
ны быть проработаны на экс-
пертном уровне. Долго ждать, 
в общем-то, и не пришлось: все 
нужные люди были рядом, а 
потому переговоры в расши-
ренном составе, которые были 
сначала отложены, вновь обре-
ли смысл.

Полсделок  
сделано

«Сначала нужно понять, о чем идет речь,— сказал он 
ТАСС.— Мы знаем на примере двигателей для ракет, что 
американские партнеры никогда не заводят под санкции 
свои потребности». При этом на фоне новости вчера укре-
пилась российская валюта (см. стр. 8).

Как говорится в опубликованном документе, озаглав-
ленном «Генеральная лицензия №1», вновь разрешают-
ся «все сделки и действия» с участием ФСБ, которые были 
ранее запрещены исполнительными указами президен-
та США в 2015 и 2016 году. Разрешение позволяет «запра-
шивание, получение, использование, оплату или приме-
нение лицензий, разрешений, сертификационных доку-
ментов или уведомлений, выпущенных или зарегистри-
рованных ФСБ для целей импорта, распространения или 
использования продукции в сфере информационных тех-
нологий в РФ». Оговаривается, что для продукции, подле-
жащей экспортному контролю, требуется согласие Мин-
торга США, а размер платы, причитающейся ФСБ за лицен-
зии и сертификацию, не должен превышать $5 тыс. в год. 
Разрешается также взаимодействовать с ФСБ для «выпол-
нения требований ведения правоохранительной, админи-
стративной или следственной деятельности, связанной с 
ФСБ»; а также «соблюдения норм и правил, находящихся в 
ведении ФСБ».

Отметим, что у ФСБ есть Центр по лицензированию, 
сертификации и защите государственной тайны (ЦЛСЗ). 
Он и территориальные органы безопасности осуществля-
ют лицензирование деятельности юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей. Они выдаются по сле-
дующим видам деятельности: работы с использованием 
сведений, составляющих гостайну; создание средств за-
щиты информации, содержащей гостайну; осуществле-
ние мероприятий и/или оказание услуг в области защи-
ты гостайны; деятельность по разработке, производству, 
реализации и приобретению в целях продажи специаль-
ных технических средств, предназначенных для неглас-
ного получения информации, а также по выявлению та-
ких устройств; разработка и производство средств защи-
ты конфиденциальной информации; разработка, произ-
водство, распространение шифровальных (криптографи-
ческих) средств, информационных систем и телекомму-
никационных систем, защищенных с использованием та-
ких средств, и т. д. За выдачу лицензии нужно заплатить 
госпошлину. ЦЛСЗ ФСБ также сертифицирует средства за-
щиты информации, аккредитует организации в качестве 
испытательных лабораторий и регистрирует нотифика-
ции о характеристиках товара, содержащего шифроваль-
ные средства.

За исключением перечисленных выше целей, решение 
OFAC «не санкционирует экспорт, реэкспорт или предо-
ставление товаров или технологий» самой ФСБ или кому-
либо действующему «от ее имени». Отдельно указывается, 
что лицензия не разрешает «экспорт, реэкспорт или предо-
ставление любых товаров, технологий или услуг» для Кры-
ма. Не разрешается также использование в расчетах сче-
тов, которые были блокированы в США рядом санкцион-
ных исполнительных указов президента.

Напомним, исполнительный указ экс-президента США 
Барака Обамы от 1 апреля 2015 года, на который распро-
страняется действие нового решения, был направлен на 
борьбу с кибератаками и предоставлял властям США «до-
полнительные полномочия» для реагирования на кибер-
угрозы. В частности, Минфину было разрешено «налагать 
санкции на физических и юридических лиц, которые уча-
ствуют во вредоносной кибердеятельности и создают серь-
езную угрозу для национальной безопасности, внешней 
политики, экономического благополучия и финансовой 
стабильности» США. А в декабре 2016 года указ президента 
Обамы ввел санкции против ФСБ и главного управления 
(бывшее ГРУ) Генштаба ВС РФ.

Юристы ранее отмечали, что часть этих санкций мо-
жет негативно затронуть американский бизнес. «Посколь-
ку ФСБ выполняет определенные административные 
функции, такие как рассмотрение и одобрение коммер-
ческих продуктов с использованием шифрования для им-
порта и дистрибуции в России, влияние (санкций.— 

”
Ъ“) 

на некоторые американские компании и частных лиц, за-
нимающихся бизнесом в России, может быть значитель-
ным»,— писали, в частности, юристы компании Baker & 
McKenzie. «Все информационные технологии и оборудо-
вание, которые приходят к нам из-за рубежа, сперва долж-
ны получить сертификат ФСБ,— сказал вчера 

”
Ъ“ адвокат 

Игорь Новиков.— Все, что появляется нового в России в 
области технологий, связанных с распространением ин-
формации, ФСБ так или иначе держит под своим чутким 
наблюдением».

Таисия Бекбулатова,  
Кирилл Сарханянц

Губернаторские выборы пришли в движение
Коммунисты добиваются снижения муниципального фильтра

В 14 регионах, где в этом го
ду должны пройти губерна
торские выборы, идет актив
ная подготовка к кампаниям. 
В Ярославской области уво
лился глава избиркома Олег 
Килипченко, который заявил, 
что хочет избежать «неоправ
данного давления». В Бурятии 
и Свердловской области ком
мунисты добиваются сниже
ния муниципального фильтра.

Глава ярославского облизбир-
кома Олег Килипченко подал за-
явление об отставке, хотя был пе-
реназначен на свой пост в декаб-
ре 2016 года. Он возглавлял избир-
ком с 2013 года. 

”
Ъ“ господин Ки-

липченко объяснил увольнение 
желанием «сохранить здоровье, 
обрести спокойствие и избежать 
неоправданного давления». Он 
пояснил, что его работа вызыва-
ла «непонимание у отдельных ру-
ководителей», но уточнять, о чем 
идет речь, не стал. При этом гла-
ва комиссии подчеркнул, что кон-
фликта с областной и городской 
властью у него нет. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к региональной власти, 
причиной отставки Олега Килип-
ченко назвал «излишнюю демо-
кратичность». Одним из поводов 

для увольнения главы избиркома 
он считает трудоустройство в ко-
миссию координатора движения 
«Голос» Антона Шейнина, «затяги-
вание» с разработкой поправок к 
закону о выборах губернатора, ко-
торые касаются муниципального 
фильтра (сейчас 8%) и сроков пода-
чи документов.

«У него нет какого-то конкрет-
ного провала, но набралась некая 
критическая масса недочетов»,— 
отметил источник 

”
Ъ“ в «Единой 

России». Одним из таких инциден-
тов стал отказ облизбиркома в ре-
гистрации на выборах в Госдуму 
бывшего члена Совета федерации 
(СФ) Евгения Тарло в августе 2016 
года. Отказ подтвердил Центриз-
бирком (ЦИК), однако Верховный 
суд восстановил господина Тар-
ло на выборах. Кроме того, в ми-
нус Олегу Килипченко единоросс 
ставит работу с кадрами. В частно-
сти, глава избиркома, по его сло-
вам, активно лоббировал на долж-
ность секретаря комиссии началь-
ника ее организационно-пра-
вового отдела Оксану Петрову и 
«два раза возил ее в ЦИК», где ему 
«жестко отказали». «Все эти факто-
ры привели к тому, что за свои иг-
рища он был отставлен»,— заклю-

чил источник. В Ярославской об-
ласти в сентябре предстоят выбо-
ры губернатора и гордумы Яро-
славля. Врио главы региона летом 
2016 года стал экс-сотрудник ФСО 
Дмитрий Миронов.

В Бурятии, где в сентябре так-
же должны пройти выборы гла-
вы республики, КПРФ предло-
жила снизить муниципальный 
фильтр с 7% до 5%. «Во многих ре-
гионах фильтр 5%, а у нас — 7%. 

”
Единая Россия“, имея полную 

власть, еще и такие рогатки нам 
придумывает»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва регионального отделения Ком-
партии, член СФ Вячеслав Марха-
ев. Шансы на прохождение ини-
циативы он считает реальными, 
рассчитывая на раскол в рядах 
фракции «Единой России». Вес-
ной 2015 года группе депутатов, 
в том числе единороссам, уда-
лось добиться отстранения Мат-
вея Гершевича с поста председа-
теля Народного хурала. Инициа-
тором отставки стали коммуни-
сты. Источник 

”
Ъ“ в хурале рас-

ценил шансы на принятие зако-
нопроекта «небольшими».

Отметим, что с подобной ини-
циативой коммунисты вышли и 
в заксобрание Свердловской об-

ласти (в регионе также пройдут 
губернаторские выборы), где они 
предложили уменьшить муници-
пальный фильтр с 7,9% до 5%. Нов-
городское отделение КПРФ пред-
лагает и вовсе отменить фильтр. 
В этих регионах коммунисты 
скептически оценивают возмож-
ность принятия инициативы.

Депутат пермского заксобра-
ния от ЛДПР Александр Григорен-
ко внес в краевой парламент зако-
нопроект об отмене всенародных 
выборов главы региона (должны 
пройти в этом году). По мнению 
господина Григоренко, «выборы 
губернатора при наличии муни-
ципального фильтра, в услови-
ях тотального административно-
го давления на местах — это нека-
чественная игра в одни ворота». В 
администрации губернатора Вик-
тора Басаргина, который уже зая-
вил о намерении баллотировать-
ся, считают предложение депута-
та «демонстрацией политической 
слабости оппонентов главы ре-
гиона». «Инициатива показыва-
ет, что у оппозиции нет никаких 
шансов и электорально ей просто 
нечего противопоставить действу-
ющему губернатору»,— считают в 
администрации. Как ранее писал 

”
Ъ“, в ЛДПР обсуждают кандидату-

ру на выборах главы края, от пар-
тии может выдвинуться экс-вице-
премьер региона Игорь Орлов.

Александр Тихонов, 
Ярославль;  
Екатерина Еременко, 
Иркутск;  
Дмитрий Никитин,  
Пермь

Премьер Венгрии Виктор 
Орбан очень надеется  
на экономическое со
трудничество с Россией   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Пациенты с ВИЧ жалуются, что в последние ме- 
сяцы им все чаще отказывают в предоставлении  
гарантированных законом бесплатных лекарств. 
Эксперты при этом прогнозируют, что почти в двух 
десятках регионов в ближайшие полтора месяца 
закончатся антиретровирусные (АРВ) препараты. 
Это связано с переходом в 2017 году на централи-
зованную систему закупок лекарств для ВИЧ-инфи-
цированных. Пациентские организации просят ми-
нистра здравоохранения РФ Веронику Скворцову 
принять оперативные меры для преодоления про-
блем переходного периода.

«В декабре 2016 и январе 2017 года на сайт www.
pereboi.ru (проект движения 

”
Пациентский контроль“.— 

”
Ъ“) поступали многочисленные обращения от ВИЧ-ин-

фицированных пациентов о сложной ситуации с анти-
ретровирусными препаратами в ряде регионов,— гово-
рится в письме представителей движения 

”
Пациентский 

контроль“ главе Минздрава.— Основная масса сообще-
ний касается отсутствия АРВ-препаратов, замены препа-
ратов без медицинских показаний в связи с тем, что необ-
ходимых лекарств нет». В частности, утверждается в обра-
щении, врачи «ставили пациентов перед фактом, что пре-
паратов нет, нет информации, когда они появятся».

Напомним, с 1 января 2017 года закупки лекарств для 
пациентов с ВИЧ централизованно проводит Минздрав 
РФ, ранее это делали местные власти. Регионы закупали 
препараты по собственным графикам: где-то на год, где-
то на несколько месяцев. В связи с изменением схемы за-
купок график обеспечения больных лекарствами сбился.

Представители Коалиции по готовности к лечению 
(проводит мониторинги закупок АРВ-препаратов в Рос-
сии) в связи с этим решили проверить ситуацию в россий-
ских регионах. Согласно предоставленным 

”
Ъ“ результа-

там, высокая вероятность дефицита препаратов склады-
вается в Алтайском крае, Амурской области, Республике 
Марий Эл и Москве. Данные мониторинга подтвержда-
ют обращения пациентов. Житель Москвы Андрей, кото-
рый зарегистрирован по постоянному месту жительст-
ва в Барнауле, сообщил 

”
Ъ“, что в декабре 2016 года уз-

нал о положительном ВИЧ-статусе и поехал в Барнаул для 
постановки на учет в Алтайском краевом центре по борь-
бе со СПИДом: «Там врачи мне сначала отказали в выда-
че АРВ-терапии, объяснив, что препаратов нет, они оста-
лись только в резерве для беременных». После того как 
пациент обратился к руководству учреждения, ему выда-
ли только один из двух необходимых препаратов, второй 
же удалось получить только через три недели. «Мне сказа-
ли, что пациенты у них сами покупают лекарства»,— рас-
сказал он. Евгений, еще один пациент, сообщил 

”
Ъ“, что 

неоднократно обращался в прокуратуру Алтайского края: 
«Прокуратура передавала все обращения в крайздрав, в 
котором отвечают, что все хорошо. А на самом деле я жду 
терапию седьмой месяц». По его словам, лечащий врач за-
явил, что он может «хоть куда писать, препаратов нет».

Руководитель отдела по мониторингу «Коалиции по 
готовности к лечению» Алексей Михайлов сообщил, что 
«врачи в регионах реагируют на нехватку препаратов по-
разному»: «Кто сразу отправляет пациентов или домой — 
подождать, или в аптеку — покупать самим, другие же пе-
рераспределяют препараты, дают только на месяц (обыч-
но терапия выдается на два месяца.— 

”
Ъ“). Но лекарства 

даже там, где пока есть, закончатся очень скоро».
«Средний риск» перебоев, по данным мониторинга, 

грозит 14 регионам, в числе которых Иркутская, Челя-
бинская, Ростовская, Свердловская области, Камчатский 
и Пермский края, Хакасия и Чувашия. «У них препаратов 
на полтора-два месяца»,— отметил господин Михайлов.

Представители пациентских организаций просят ми-
нистра здравоохранения РФ «в кратчайшие сроки провес-
ти оценку имеющихся остатков АРВ-препаратов в центрах 
СПИД субъектов РФ», а также в кратчайшие сроки провес-
ти закупку лекарственных средств, необходимых для обес-
печения пациентов в течение переходного периода к цент-
рализованным закупкам. Кроме того, они просят предоста-
вить информацию региональным властям и лечебным уч-
реждениям о сроках закупки и поставки АРВ-препаратов.

«В настоящее время Минздравом осуществляется под-
готовка и размещение процедур размещения заказов,— 
ответили в ведомстве на запрос 

”
Ъ“.— Основные проце-

дуры планируются к размещению в период с февраля по 
март 2017 года». В Минздраве отметили, что для «предо-
твращения негативных последствий, которые могут воз-
никнуть для пациентов в связи с переходом к централи-
зованной системе закупок, были приняты необходимые 
меры». Так, субъектам РФ было дополнительно направле-
но около 2,28 млрд руб. «для создания запаса антиретро-
вирусных препаратов в течение переходного периода от 
четырех до пяти месяцев».

Тем не менее тему бесперебойного обеспечения 
пациентов антиретровирусными препаратами на пе-
реходный период планируется обсудить уже сегодня 
на заседании совета при правительстве РФ по вопро-
сам попечительства в социальной сфере, который воз-
главляет вице-премьер РФ Ольга Голодец. «Надеемся, 
что совместно с Минздравом сможем выработать реше-
ния, которые позволят оперативно реагировать и ре-
шать проблемы с доступностью препаратов»,— заявил 

”
Ъ“ член совета Петр Родионов.

Валерия Мишина

ВИЧ-инфицированные просят 
правительство помочь с лекарствами
Переход к централизованным закупкам АРВ-препаратов  
привел к жалобам на их нехватку

Как стало известно ”Ъ“, законче-
но расследование скандального 
уголовного дела бывшего прези-
дента Российской федерации ба-
скетбола (РФБ) Юлии Аникеевой. 
Предпринимателю и покойному 
главному бухгалтеру федерации 
Михаилу Кочаряну, уголовное 
преследование которого не было 
прекращено из-за несогласия его 
родственников, инкриминирует-
ся хищение средств в особо круп-
ном размере. По версии следст-
вия, десятки миллионов рублей 
были списаны на фиктивные бан-
кеты, оказание мнимых юридиче-
ских и медицинских услуг и даже 
подготовку фильма о юбилее Ев-
гения Гомельского, который по-
чему-то готовила другая феде-
рация — бильярдистов. В свою 
очередь, защита фигурантов де-
ла утверждает, что обвинение по-
строено на не подтвержденных 
документально показаниях.

Юлия Аникеева и Михаил Коча-
рян обвиняются главным следствен-
ным управлением СКР по Москве в 
совершении преступлений, предус-
мотренных ч. 4 ст. 159 УК (хищение 
в особо крупном размере, совершен-
ное группой лиц по предварительно-
му сговору). На днях госпожа Аникее-
ва и представители ее покойного со-
общника завершили ознакомление с 
20 томами уголовного дела, которое 
в ближайшее время будет направле-
но в Моспрокуратуру на утвержде-
ние обвинительного заключения.

Отметим, что сначала в деле было 
четверо фигурантов. Однако матери-
алы в отношении Дмитрия Домани 
— бывшего генерального менеджера 
мужской сборной России по баскетбо-
лу, дважды выигрывавшего серебря-
ные медали на чемпионатах мира,— 
были выделены в отдельное произ-
водство в связи с его розыском. Сей-
час расследование в отношении из-
вестного баскетболиста, уехавшего 
за границу, приостановлено. В свою 
очередь, дело Елены Силиной, инди-
видуального предпринимателя, за-
нимавшейся оказанием фиктивных 
бухгалтерских услуг контрагентам 
РФБ, суд рассмотрит в особом поряд-
ке. Оказавшись под следствием за ма-
хинации, госпожа Силина заключила 
соглашение о досудебном сотрудни-
честве с прокуратурой, в рамках ко-
торого дала показания о причастно-
сти к хищениям господ Домани и Ко-

чаряна. Последний скончался в октя-
бре прошлого года, однако родствен-
ники не согласились на прекращение 
его уголовного преследования по не-
реабилитирующим основаниям.

Уголовное дело о хищениях ГСУ 
СКР возбудило 29 декабря 2015 года. 
Основанием для него стало заявление 
бывшего игрока сборной России Анд-
рея Кириленко, сменившего на посту 
главы РФБ Юлию Аникееву (эту долж-
ность она занимала с августа 2013 по 
август 2015 года). В нем господин Ки-
риленко утверждал, что в ходе ауди-
торской проверки в РФБ были выяв-
лены сомнительные гражданско-пра-
вовые сделки с индивидуальными 
предпринимателями, в результате ко-
торых федерация потеряла в общей 
сложности 127 млн руб. Дело сначала 
завели в отношении «неустановлен-
ных лиц», организовавших «в целях 
корыстного обогащения путем обма-
на» в помещениях РФБ на 3-й Фрунзен-
ской улице, 6 заключение с индивиду-
альными предпринимателями фик-
тивных договоров на оказание раз-
личных услуг, которые использова-

лись для сокрытия хищения средств 
федерации. Потом в деле, расследо-
вание которого лично курировал на-
ходящийся сейчас в СИЗО по обвине-
нию во взяточничестве первый замна-
чальника ГСУ СКР по Москве генерал-
майор Денис Никандров, появились 
конкретные фигуранты.

На начальной стадии следствия, 
отталкиваясь от заявления Андрея 
Кириленко, следователи подозрева-
ли их в совершении 12 эпизодов мо-
шенничества. Так, например, 20 млн 
руб., считало следствие, были похи-
щены под десяток договоров, заклю-
ченных с некими супругами Журихи-
ными, которые якобы провели бан-
кеты в здании РФБ по случаю чемпи-
онатов мира и Европы по баскетболу. 
Еще более 16 млн руб. те же индиви-
дуальные предприниматели Жури-
хины якобы получили от РФБ на ор-
ганизацию тренировок сборных по 
баскетболу, а 8,5 млн руб. на них спи-
сали под видом проведения дней ро-
ждения сотрудников федерации.

В свою очередь, индивидуальный 
предприниматель Игорь Пинсон, со-
гласно заключенному с РФБ догово-
ру, получил 13,5 млн руб. за монтаж 
(демонтаж) рекламы, выставленной 
на товарищеском матче между ба-
скетбольными сборными России и 
Украины в августе 2013 года. Следст-
вие признало договор заведомо не-

исполнимым, так как он был офор-
млен в октябре того же года, то есть 
через два месяца после матча.

Помимо индивидуальных пред-
принимателей, на договоры с кото-
рыми, по версии следствия, списыва-
лись средства, РФБ заключила в 2013–
2014 годах целый ряд контрактов с 
Федерацией русского бильярда, кото-
рые также вызвали вопросы у сотруд-
ников ГСУ СКР. Например, в ведомст-
ве считают, что под съемку бильярди-
стами фильмов о баскетбольных тре-
нерах Евгении Гомельском, Евгении 
Пашутине и Анатолии Мышкине бы-
ло похищено около 5 млн руб.

Однако в окончательной редак-
ции обвинения фигурантам вменили 
лишь по два эпизода. По версии ГСУ 
СКР, госпожа Аникеева организовала 
хищение 36 млн руб. под проведение 
фуршетов и праздников, а также арен-
ду LED-экранов в подмосковном Ново-
горске в 2014–2015 годах. В свою оче-
редь, господина Кочаряна посмерт-
но обвинили в махинациях в ходе ре-
монтных работ в здании РФБ в 2013–
2015 годах на 18 млн руб., а также под-
писании фиктивных договоров на 
оказание медуслуг на 1,2 млн руб.

По словам адвоката госпожи Ани-
кеевой Давида Хечяна, уголовное дело 
построено на документально не под-
твержденных показаниях Елены Си-
линой и других свидетелей, а возбу-
ждено было без надлежащей дослед-
ственной проверки. Со слов адвоката 
Хечяна, доводы обвиняемых и их за-
щитников следствие должным обра-
зом не проверило. Как пояснил Давид 
Хечян, в материалах дела даже отсут-
ствует акт аудиторской проверки фи-
нансово-хозяйственной деятельнос-
ти РФБ, на который в своем заявлении 
в ГСУ СКР ссылался Андрея Кирилен-
ко. Вместе с тем, по словам другого ад-
воката Юлии Аникеевой Константина 
Семенко, вызывают сомнения и дан-
ные о хищениях, указанные в заявле-
нии главы РФБ. «Заняв должность пре-
зидента федерации в 2015 году, он за-
явил, что долг РФБ перед поставщи-
ками составлял 280 млн руб., кото-
рый ему через год якобы удалось по-
гасить на 100 млн руб.»,— сообщил ад-
вокат, отметив, что эти цифры проти-
воречит опубликованному бухгалтер-
скому балансу организации. Соглас-
но ему, по словам защитника, креди-
торская задолженность РФБ в 2015 го-
ду составляла 173 млн руб., а дебитор-
ская — 113 млн руб. «А это значит, что 
никаких многомиллионных долгов, 
а тем более хищений в федерации не 
было»,— резюмировал господин Се-
менко. В РФБ от комментариев вчера 
отказались, не уточнив даже, будет ли 
федерация заявлять исковые требова-
ния к обвиняемым или нет.

Юрий Сенаторов

Деньги РФБ списали на банкеты и фильм
Закончено расследование дела в отношении экс-президента федерации Юлии Аникеевой

МВД готовит законопроект, со-
гласно которому пьяным будет 
считаться автомобилист с со-
держанием более 0,3 г алкого-
ля в литре крови. Применять-
ся норма будет в случаях, когда 
водитель, находясь в бессозна-
тельном состоянии после ДТП, 
не может самостоятельно ды-
шать в алкотестер.

МВД разрабатывает поправ-
ки к ст. 12.8 КоАП РФ — уведомле-
ние об этом появилось на портале 
regulations.gov.ru. Сейчас в ней го-
ворится, что ответственность за во-
ждение в нетрезвом виде (лише-
ние прав и штраф 30 тыс. руб.) на-
ступает в том случае, если в литре 
выдыхаемого воздуха обнаруже-
но 0,16 мг алкоголя (замеряется ал-
котестером). Однако, поясняют в 
МВД, далеко не всегда факт употре-
бления спиртного можно опреде-
лить, проводя подобное исследова-
ние. Бывают случаи, когда право-
нарушитель находится в сильном 
опьянении или «бессознательном 
либо беспомощном состоянии». 
В этом случае нужно брать на ана-
лиз кровь, а соответствующей про-
цедуры в КоАП не предусмотрено. 
В МВД намерены устранить пробле-
му, ссылаясь на Венскую конвен-
цию о дорожном движении, где ска-
зано, что в национальном законода-
тельстве страны должен быть уста-
новлен допустимый уровень содер-
жания алкоголя в выдыхаемом воз-
духе (не выше 0,25 мг/л) и в крови 
(не выше 0,5 г/л).

Напомним, норма 0,16 мг для 
проверки алкотестером действу-
ет в России с августа 2013 года. Ее 
введению предшествовали ожесто-
ченные споры между правительст-
вом, общественниками и нарколо-
гами. Многие, в частности, счита-
ли, что водители воспримут норму 
как возможность выпить за рулем. 
Как пояснил 

”
Ъ“ первый зампред 

комитета Госдумы по госстроитель-
ству Вячеслав Лысаков, изначально 
в законопроекте, который вносил-
ся в Госдуму в 2013 году, была запи-
сана норма и для анализа крови — 
0,35 г/л. «Но по политическим при-
чинам мы от нее отказались, оста-
вили только норму по выдоху,— 

пояснил 
”
Ъ“ господин Лысаков.— 

Цифра 0,35 г очень взбудоражила 
общественность, на нас начали ока-
зывать давление со всех сторон».

Ранее в случаях, когда невозмож-
но было измерить уровень алкого-
ля в выдыхаемом водителем воз-
духе (к примеру, у пострадавшего 
в ДТП), применялись нормативы 
Минздрава. Ведомственный при-
каз №308 устанавливал: человек 
считается пьяным при обнаруже-
нии 0,5 г алкоголя на литр крови. 
Однако в декабре 2015 года из при-
каза №308 эту норму убрали. В ре-
зультате, говорят в МВД, админист-
ративная ответственность при про-
верках содержания алкоголя в кро-
ви водителей сейчас отсутствует и 
законопроект этот нормативный 
пробел устраняет. «Речь идет, по су-
ти, о введении эквивалента нормы 
для замера алкоголя в выдохе»,— 
поясняет господин Лысаков.

Президент Московской колле-
гии правовой защиты автовладель-
цев Виктор Травин удивлен, что 
подобные поправки инициирует 
МВД. «Откуда в МВД знают, какая 
норма должна быть в таких случа-
ях? — говорит он.— Полиция долж-
на сначала обратиться с предложе-
нием в Минздрав, медики прове-
ли бы исследование и, если нужно 
норму поправить, внесли бы кор-
рективы в свой приказ».

Нарколог Александр Ковтун, на-
против, поддержал идею: «Сейчас 
уровень подготовки медперсона-
ла такой, что приказы Минздрава 
не все читают». При этом, обраща-
ет внимание господин Ковтун, за-
частую анализ дает завышенные ре-
зультаты. При заборе крови у води-
телей, находящихся в бессознатель-
ном состоянии, медсестры в боль-
ницах по привычке смазывают ко-
жу спиртом для дезинфекции, а это 
недопустимо при измерении уров-
ня алкоголя. «Необходимо ставить 
вопрос о повышении квалифика-
ции сотрудников. А пока можно 
предположить, что количество во-
дителей, признанных нетрезвыми 
в результате забора крови, вырастет 
с принятием поправок МВД»,— за-
метил господин Ковтун.

Иван Буранов

В КоАП добавят  
крови водителей
МВД планирует изменить процедуру 
освидетельствования на опьянение

Обвинение, предъявленное 
Юлии Аникеевой (на фото),  
существенно сократилось  
по деньгам и количеству  
эпизодов, но по-прежнему 
осталось тяжким
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мировая политика

Отношения России с ее ближай-
шим союзником — Белорусси-
ей — подверглись очередному 
непростому испытанию. Минск 
возмутил тот факт, что Москва не 
уведомила белорусскую сторону 
о намерении установить погра-
ничную зону в регионах РФ, гра-
ничащих с Белоруссией. Бело-
русские власти опасаются, что 
дело дойдет до восстановления 
полноценного погранконтроля, 
отмененного в 1995 году. Рос-
сийская сторона объяснила но-
вовведение необходимостью 
«создания условий охраны госу-
дарственной границы РФ». Со-
беседники ”Ъ“ в интеграцион-
ных структурах РФ и Белоруссии 
называют нынешний кризис «ре-
зультатом накопления нерешен-
ных вопросов и возникших обид». 
Наиболее острым вопросом в от-
ношениях двух стран остается 
конфликт вокруг цены на газ.

Сегодня в Минске состоится боль-
шая пресс-конференция президен-
та Белоруссии Александра Лукашен-
ко. Подготовка к мероприятию про-
ходила не как обычно: его анонси-
ровали буквально накануне и при 
этом на встречу с президентом впер-
вые позвали не только журналистов, 
но также политологов, экономистов, 
представителей партий и общест-
венных организаций.

Интерес к мероприятию подогре-
ло одно из российских СМИ, сооб-
щившее вчера со ссылкой на неназ-
ванный источник, что Минск ведет 
подготовку к выходу из ЕАЭС, ОДКБ 
и, возможно, Союзного государства 
России и Белоруссии. Посол Бело-
руссии в Москве Игорь Петришен-
ко поспешил опровергнуть эту ин-
формацию. Российские и белорус-
ские источники в интеграционных 
структурах двух стран также завери-
ли 

”
Ъ“, что Минск не намерен выхо-

дить из упомянутых объединений. 
Но при этом собеседники 

”
Ъ“ огова-

ривались: с учетом очередного кри-
зиса в отношениях России и Белорус-
сии гарантировать отсутствие рез-
ких выпадов в адрес российских вла-
стей со стороны белорусского прези-
дента нельзя.

Отношения двух стран омрачи-
лись из-за вопроса, который на про-
тяжении более 20 лет в число осо-
бо проблемных не входил,— погра-
ничного. В среду стало известно, что 
глава ФСБ России Александр Борт-
ников приказал установить погра-
ничную зону в регионах РФ, грани-
чащих с Белоруссией (Смоленская, 
Брянская и Псковская области). Как 
говорится в обнародованных доку-
ментах, это сделано для «создания 
необходимых условий охраны госу-
дарственной границы РФ». Ранее по-
граничной зоны между Россией и Бе-
лоруссией не существовало совсем, 
потому что страны входят в Союзное 
государство.

Вчера на нововведение отреаги-
ровали в МИД Белоруссии. Предста-
витель ведомства Мария Ваньшина 
посетовала: «Вопреки всем сущест-
вующим договоренностям, россий-
ская сторона приняла решение об 
установлении пограничной зоны 
на границе с Беларусью без предва-
рительного уведомления». «С учетом 
уровня прямого взаимодействия на-
ших пограничных служб подобная 

нескоординированность действий, 
естественно, вызывает справедли-
вые вопросы»,— заявила она. Кроме 
того, по словам Марии Ваньшиной, 
«у многих складывается впечатле-
ние, что эти действия ведут к восста-
новлению полноценного контроля 
на белорусско-российской границе, 
отмененного более 20 лет назад».

В принятом 22 апреля 2005 года 
Положении о пограничном комите-
те Союзного государства напрямую 

не сказано, что Москва и Минск обя-
заны заранее уведомлять друг дру-
га о подобных мерах. Вместе с тем 
источник 

”
Ъ“, близкий к МИД Бело-

руссии, отметил: «Действия россий-
ской стороны не соответствуют духу 
документа».

Встречные претензии Москвы 
вчера сформулировал российский 
посол в Минске Александр Сури-
ков. «Мы уважаем суверенитет Бе-
лоруссии, но нас немножко насто-
раживает указ о безвизовом въезде 
в национальный аэропорт граждан 
80 стран»,— заявил он журналистам.

Напомним, 9 января белорусские 
власти объявили о введении безви-
зового режима с 80 странами, сре-
ди которых все члены Евросоюза 

и США. Впрочем, оставаться в Бело-
руссии граждане этих стран смогут 
лишь пять дней, причем с обязатель-
ным условием — влететь и вылететь 
обратно они должны через нацио-
нальный аэропорт Минск.

Собеседники 
”
Ъ“ в интеграцион-

ных структурах РФ и Белоруссии на-
зывают нынешний кризис «резуль-
татом накопления нерешенных во-
просов и возникших обид». При 
этом наиболее острым вопросом 
в отношениях двух стран остается 
конфликт вокруг цены на газ. С на-
чала 2016 года Минск, апеллируя 
к ряду положений межправитель-
ственного соглашения от 2011 года, 
в одностороннем порядке стал пла-
тить за российский газ почти вдвое 
меньше, так что на данный момент 
накоплен долг примерно $600 млн. 
После первых безуспешных перего-
воров Москва срезала Белоруссии 
поставки беспошлинной нефти, из-
за чего местная экономика и бюд-
жет несут потери. Несмотря на то 
что стороны в прошлом году как ми-
нимум трижды объявляли об успехе 
переговоров, в том числе на уровне 
премьер-министров, спор не урегу-
лирован и, по словам собеседников 

”
Ъ“, ясных перспектив его разреше-

ния пока не видно. Директор бело-
русского Центра по проблемам ев-
ропейской интеграции Юрий Шев-
цов в беседе с 

”
Ъ“ предположил: по-

ка не будет урегулирован спор о це-
не на газ, отношения двух стран 
будут оставаться напряженными 
и в них то и дело будут появляться 
новые раздражители.

Помимо цены на газ и границы 
Москва и Минск придерживают-
ся противоположных точек зрения 
по вопросу о ввозе через Белорус-
сию в Россию санкционных продук-
тов, по размещению на белорусской 
территории российской авиабазы, 
а также решению белорусской сторо-
ны о выдаче Азербайджану гражда-
нина РФ и Израиля блогера Алексан-
дра Лапшина, посетившего Нагор-
ный Карабах. Александр Лукашенко 
в ходе сегодняшней пресс-конферен-
ции, как ожидается, не обойдет эти 
вопросы стороной.

Кирилл Кривошеев,  
Юрий Барсуков,  
Елена Черненко

Россия и Белоруссия  
проверяют границу дозволенного
В отношениях Москвы и Минска появился новый раздражитель

Администрация президента США 
Дональда Трампа приступила 
к выстраиванию новых отношений 
с Ираном, который относит к чи-
слу основных геополитических 
соперников Вашингтона. Госпо-
дин Трамп вчера раскритиковал 
Тегеран за испытательный пуск 
ракеты средней дальности и дал 
понять, что крайне недоволен 
условиями заключенной в 2015 
году сделки по ядерной програм-
ме, которую предыдущий прези-
дент Барак Обама считал одним 
из главных внешнеполитиче-
ских достижений. Одновременно 
с этим конгрессмены-республи-
канцы подготовили законопроект 
о введении новых санкций в от-
ношении Ирана. У Москвы такой 
подход вызывает обеспокоен-
ность. Как предупредил источник 

”Ъ“ в госструктурах РФ, «открыть 
иранское досье заново — это как 
открыть ящик Пандоры».

Авторы внесенного на рассмотре-
ние Палаты представителей законо-
проекта — конгрессмены-республи-
канцы Питер Роскам, Ли Зелдин, Ле-
онард Лэнс и Даг Лэмборн — пред-
ложили расширить санкции про-
тив Корпуса стражей исламской ре-
волюции (КСИР), включив в черные 
списки тех, кто так или иначе свя-
зан с этим элитным военно-полити-
ческим формированием. Новые ог-
раничительные меры предложено 
ввести в отношении иранской ави-
акомпании Mahan Air, которая яко-
бы помогает КСИР «в распростране-
нии терроризма и воинственности», 
а также лиц, «оказывающих Ирану 
поддержку в области разработки бал-
листических ракет». «Иран насмеха-
ется над международным сообщест-
вом, реализуя ракетную программу, 
поддерживая терроризм и нарушая 
права человека. США не будут сидеть 
сложа руки»,— заявил Питер Роскам.

Законопроект был внесен на рас-
смотрение после пуска ракеты сред-
ней дальности «Сумар», который 
иранские специалисты произвели 
в воскресенье на полигоне в 225 км 
к востоку от Тегерана. По данным не-
мецкой газеты Die Welt, в ходе испы-
таний ракета, способная нести ядер-
ный заряд, пролетела 600 км.

Это событие привело к словес-
ной перепалке между Вашингтоном 
и Тегераном. «Мы официально пре-
дупреждаем Иран»,— заявил в сре-
ду помощник президента Дональда 
Трампа по национальной безопас-
ности Майкл Флинн. По его утвер-
ждению, последние действия Ирана 
подрывают региональную стабиль-
ность на Ближнем Востоке. В частно-
сти, как отмечает господин Флинн, 
ракетные испытания противоречат 
резолюции 2231 Совета Безопасно-
сти ООН от 20 июля 2015 года. На-
помним, что в этом документе чле-
ны Совбеза одобрили Совместный 
всеобъемлющий план действий 
(СВПД) по ядерной проблеме Ирана.

МИД Ирана назвал высказыва-
ния Майкла Флинна «необоснован-
ными, однобокими и провокацион-
ными», заверив: резолюция 2231 не 
запрещает стране проводить ракет-
ные испытания. Дипломаты обрати-
ли внимание и на то, что иранская 
ракетная программа вообще не упо-

минается в тексте СВПД. Об этом же 
заявил министр обороны страны Хо-
сейн Дехган.

Вчера в обмен уколами включил-
ся и президент США, укоривший 
иранское руководство в неблагодар-
ности. «Иран был на последнем из-
дыхании и близок к краху до того, 
как США протянули ему руку помо-
щи в виде ядерной сделки, которая 
принесла стране $150 млрд»,— напи-
сал Дональд Трамп в Twitter. По мне-
нию главы Белого дома, для США ус-
ловия этой сделки были «ужасны», 
а Тегеран этого не оценил.

Напомним, в рамках СВПД Теге-
ран обязался не производить оружей-
ный плутоний, в течение 15 лет иметь 
в своем распоряжении не более 300 кг 
обогащенного до 3,67% урана, пере-
оборудовать ядерные объекты и ис-
пользовать их исключительно в мир-
ных целях. При этом оружейное эм-
барго, введенное Совбезом ООН, бы-
ло решено сохранять в течение пяти 
лет, а запрет на поставки Ирану бал-
листических ракет — восьми.

«Судьба ядерной сделки сейчас 
под большим вопросом,— заявил 

”
Ъ“ 

директор Московского центра Карне-
ги Дмитрий Тренин.— Для новой ад-
министрации в Вашингтоне пробле-
ма Ирана не ограничивается лишь 
ядерной стороной. Здесь есть аспек-
ты и ракетной программы, и геопо-
литических позиций Ирана от Лива-
на до Йемена. С американской точки 
зрения все эти вопросы неразрывно 
связаны с ядерной сделкой. Иранцы 
же считают сделку по ядерной про-
грамме отдельной темой».

По мнению старшего научного 
сотрудника Института востоковеде-
ния РАН Владимира Сотникова, вне-
сенный республиканцами в Кон-
гресс законопроект не будет принят. 
«В США сильное проиранское лобби, 
а Трамп прагматик, он будет учиты-
вать интересы различных групп»,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“. Кроме то-

го, как отметил господин Сотни-
ков, «соглашение подписали и дру-
гие страны, включая Россию, с ко-
торой Белый дом намерен улучшать 
отношения». Вместе с тем Дмитрий 
Тренин не исключает того, что США 
все-таки усилят санкционное давле-
ние на Иран, что в результате «разве-
дет Вашингтон и с союзниками в Ев-
ропе, и с Россией, и с Китаем — то 
есть со всеми странами, которые на-
ряду с США подписали соглашение». 
«Очевидно, что Россия не будет сле-
довать курсу американской админи-
страции, если он будет направлен на 
усиление давления на Иран»,— убе-
жден Дмитрий Тренин.

Российские официальные лица 
неоднократно заявляли, что Москва 
выступает против новых санкций 
в отношении Тегерана и пересмотра 
прежних договоренностей по ядер-
ной программе. Источник 

”
Ъ“ в гос-

структурах РФ дал понять, что сме-
на власти в Вашингтоне не повли-
яла на позицию Москвы. «Открыть 
иранское досье заново — это как от-
крыть ящик Пандоры,— предупре-
дил собеседник 

”
Ъ“.— Невозможно 

изменить что-то в СВПД, не подверг-
нув риску все достигнутые догово-
ренности».

Георгий Степанов,  
Елена Черненко

Иранскому атому 
предстоят политические 
испытания
Вашингтон начал менять отношение 
к Тегерану

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П Р О Б Л Е М Ы  В  Р О С С И Й С К О - Б Е Л О Р У С С К И Х  О Т Н О Ш Е Н И Я Х

13 июля 2005 года послом РФ в Белоруссии был назначен 
экс-глава Саратовской области Дмитрий Аяцков. 19 июля на 
пресс-конференции он, в частности, заявил: «Трудно сломать 
режим  Лукашенко. Он крепко стоит на ногах». Эти слова 
вызвали резкое недовольство президента Белоруссии. До Минска 
Дмитрий Аяцков не доехал, новым послом позже стал Александр 
Суриков.

10 февраля 2006 года Россия перевела ввоз сахара из 
Белоруссии на единственный таможенный пост с обязатель-
ной проверкой на предмет реэкспорта. В ответ Минск остановил 
импорт российских кондитерских изделий и алкоголя. 
В начале 2007 года ограничения сняли, сократив максимальный 
объем поставок белорусского сахара вдвое.

8 января 2007 года Россия прекратила прокачку нефти че-
рез Белоруссию по нефтепроводу «Дружба». Поводом стало 
введение задним числом платы на транзит ($45 за тонну) и незакон-
ный отбор нефти. Поставки возобновились 10 января. Минск отменил 
транзитный сбор, а Москва сократила пошлину для Белоруссии со 
$180 до $53 за тонну.

В июне 2009 года Роспотребнадзор запретил ввоз 
500 наименований белорусских молочных продуктов 
из-за несоответствия новому техрегламенту. В ответ Александр 
 Лукашенко бойкотировал саммит ОДКБ в Москве. Спустя две неде-
ли стороны договорились о возобновлении поставок.

23 июня 2010 года «Газпром» на 60% снизил поставки 
газа Белоруссии из-за долга в $187 млн. Минск выставил 
ответный счет за транзит на $260 млн и ограничил прокачку в Литву. 
На следующий день поставки возобновились. Белоруссия выплатила 
долг, а «Газпром» согласился увеличить плату за транзит.

В 2012 году Минск отменил план приватизации, утвер-
жденный при одобрении ему антикризисного кредита Ев-
рАзЭС на $3 млрд. Посол Александр Суриков пригрозил, что теперь 
Белоруссия рискует потерять рынок РФ. В ответ господин Лукашенко 
заявил, что страна «сама будет решать, что, когда, по какой цене и на 
каких условиях приватизировать».

7 сентября 2015 года правительство РФ направило президенту 
предложение о подписании соглашения о размещении 
авиабазы в Белоруссии. Владимир Путин поручил Минобороны 
провести переговоры с белорусским МИДом, однако 6 октября Алек-
сандр Лукашенко высказался против проекта, отметив, что 
«речи об этом никогда не велось» и что он «ничего об этом не знает».

28 января 2017 года вице-премьер РФ Аркадий Дворкович 
заявил, что Москва продолжает настаивать на погашении 
Минском долга за газ. «Ведем переговоры. Прогресса нет»,— 
заявил он. Вице-премьер отметил, что сумма долга достигла около 
$550 млн. Ранее в январе стало известно, что из-за газового 
долга Россия сократит квартальные поставки нефти 
в  Белоруссию с 4,5 млн до 4 млн тонн.

Румыния, охваченная антипра-
вительственными протестами, 
привлекла внимание Брюсселя. 
Первый заместитель главы Ев-
рокомиссии Франс Тиммерманс 
раскритиковал власти страны, 
назвав смягчение антикоррупци-
онного законодательства «шагом 
назад». Тем не менее правитель-
ство не собирается уступать про-
тестующим и отменять поправ-
ки. Эксперты не исключают, что 
власть вполне может переиграть 
рассерженных горожан.

Кризис в Румынии, крупные го-
рода которой охватили самые мас-
штабные протесты со времен круше-
ния режима Николае Чаушеску, при-
влек внимание ЕС. Ситуацию вчера 
обсуждали в Европарламенте. В ди-
скуссиях принял участие и первый 
заместитель главы Еврокомиссии 
Франс Тиммерманс. Он призвал ру-
мынское правительство отказать-
ся от изменений Уголовного кодек-
са, утвержденных ночью 31 января. 
«Это шаг назад в том прогрессе, ко-
торый был достигнут за последние 
годы»,— заявил господин Тиммер-
манс, дав понять: события в Румы-
нии могут отрицательно сказаться 
на финансировании страны из ев-

ропейских фондов. «Румыния долж-
на занять свое место среди стран ЕС, 
избавившись от коррупции»,— доба-
вил господин Тиммерманс.

Именно декриминализация ста-
тей Уголовного кодекса, в том числе 
касающихся коррупционных пре-
ступлений, а также решение о прове-

дении амнистии, под которую могут 
подпасть осужденные за коррупцию 
чиновники, стали причиной массо-
вого недовольства. После того как ка-
бинет ночью 31 января в обход пар-
ламента (такая процедура описана 
в румынском законодательстве) ут-
вердил поправки, улицы Бухареста 
и других городов заполнили десятки 
тысяч протестующих. В столице стра-
ны в ночь на 2 февраля, по разным 
оценкам, митинговали от 100 тыс. до 
300 тыс. человек. Они требовали от-

мены законодательных изменений 
и отставок чиновников, отвечавших 
за их подготовку и принятие. Вчера 
вечером массовые протесты продол-
жились.

Первый итог протестов — не-
сколько отставок. Из правительст-
ва уволились госсекретарь Дани-
ел Шандру и министр деловой сре-
ды, торговли и предпринимательст-
ва Флорин Жиану. Господин Шандру 
обвинил премьера Сорина Гриндя-
ну в том, что тот превратил госслуж-
бу в службу личным интересам поли-
тиков с уголовными проблемами.

Флорин Жиану написал в Face-
book: «Я прекращаю работу по веле-
нию совести. Я думал, как буду смо-
треть в глаза своему ребенку и что 
скажу ему через несколько лет. Что 
его отец был трусом и одобрил дей-
ствия, которые не поддерживает, 
или что решил выйти с поднятой го-
ловой из этой истории?»

Протестующих поддержал и мэр 
города Яссы (второй по величине 
в Румынии) Михай Кирика, который 
также занимает пост главы местного 
отделения правящей Социал-демо-
кратической партии (в ней состоят 
премьер Гриндяну и глава иницииро-
вавшего поправки Минюста Флорин 

Йордаке). Градоначальник потребо-
вал отставки министра юстиции, «от-
ветственного за создавшийся хаос».

Однако имеющий судимость ли-
дер социал-демократов Ливиу Драг-
ня, которого называют главным лоб-
бистом и бенефициаром скандаль-
ных поправок, не дрогнул. Вчера он 
заявил, что уступок не будет. «Соци-
ал-демократическая партия победи-
ла на выборах справедливо. Прави-
тельство работает на законных осно-
ваниях в соответствии с духом и бук-
вой конституции. Любая попытка 
подорвать работу правительства — 
это попытка дестабилизировать пра-
вопорядок в Румынии»,— сказал го-
сподин Драгня.

Бухарестский политолог Арманд 
Гошу считает, что власть может вый-
ти из противостояния победитель-
ницей. «Думаю, еще несколько дней 
люди будут выходить на улицы. Но 
сомневаюсь, что это будет продол-
жаться долго»,— сказал эксперт 

”
Ъ“. 

Решимость Ливиу Драгни довес-
ти дело до конца он объясняет тем, 
что в противном случае тому гро-
зит тюрьма — в апреле 2016 года по-
литика приговорили к двум годам 
тюрьмы с отсрочкой исполнения на-
казания за злоупотребления при ор-

ганизации в 2012 году референдума 
по отстранению от власти тогдашне-
го президента Траяна Бэсеску.

Революционную смену власти 
считает невозможной и другой ру-
мынский политолог Андрей Цэрану. 
Он также прогнозирует спад проте-
стов. «Те, кто выходит на площадь,— 
не радикалы: они мирные и они не 
готовы воевать, как это было в слу-
чае с украинским Майданом. Боль-
шинство протестующих — люди от 
25 до 40 лет, которые работают и мо-
гут потерять рабочие места»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ эксперт.

Арманд Гошу отмечает, что никем 
не организованные протесты, спро-
воцированные желанием большин-
ства румын покончить с коррупци-
ей, используются во внутриполити-
ческой борьбе. «Президент Клаус Йо-
ханнис и поддерживающие его пар-
тии — национал-либералы и союз 

”
Спасите Румынию“ — проиграли 

на прошлогодних парламентских 
выборах и пытаются взять реванш. 
Они хотят, чтобы Драгня заплатил 
за эти поправки максимально высо-
кую политическую цену»,— заклю-
чает эксперт.

Владимир Соловьев,  
Николай Пахольницкий

Румынский кризис дошел до Брюсселя
Правительство страны несет имиджевые и кадровые потери

По мнению румынских экспер-
тов, массовые протесты в стра-
не в революцию так и не пере-
растут  ФОТО AFP

Президент Белоруссии 
 Александр Лукашенко гото-
вится провести в пятницу 
пресс-конференцию 
в необычном формате   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социаль
ных  сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также 
в 174  печатных, телевизионных и интернетСМИ в регионах РФ. 
Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше дей
ствуете сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
наличностью и SMSсообщением, в том числе изза рубежа  
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать.  
Всего собрано свыше 9,225 млрд руб. В 2017 году (на 2 февра
ля) собрано 155 362 807 руб., помощь получили 119 детей, проти
пировано 682 потенциальных донора для Национального регис тра. 
Мы организуем и акции помощи в дни национальных катастроф. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный луч
ник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, лауре
ат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации 
«За социаль ную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Хроническая 
недостаточность
Кто поможет, если бесплатные 
лекарства закончились?

Каждую неделю мы получаем десятки просьб 
о помощи. Эти письма мы берем в работу при 
условии, что лечение проводят клиники — парт
неры Русфонда, лекарства зарегистрирова
ны в России, нужные средства реабилитации 
государство не предоставляет, а документы 
о больном соответствуют нашим требовани
ям. Но есть просьбы, выполнить которые у нас 
нет возможности. Например, надо срочно опла
тить лекарство для ребенка с орфанным (то есть 
редким) заболеванием. Такие письма мы пере
сылаем на горячую линию Минздрава РФ.

Орфанной у нас считается болезнь, которой стра-
дают не более десяти человек на 100 тысяч населе-
ния. Это не просто редкие болезни, они еще и хро-
нические, жизнеугрожающие, прогрессирующие. 
Лекарственное обеспечение семи орфанных забо-
леваний в рамках программы «Семь нозологий» 
осуществляется полностью за счет федерального 
бюджета (это гемофилия, муковисцидоз, гипофи-
зарный нанизм, болезнь Гоше, злокачественные но-
вообразования лимфоидной, кроветворной и род-
ственных им тканей, рассеянный склероз, а так-
же препараты для пациентов, перенесших транс-
плантацию органов или тканей). Во второй груп-
пе 24 орфанных заболевания, их лечение обязаны 
финансировать бюджеты регионов. Есть еще и тре-
тья группа болезней, бороться с которыми семьям 
приходится в одиночку. Например, буллезный эпи-
дермолиз (синдром бабочки). Детей с таким диаг-
нозом в тяжелой форме насчитывается в России не 
более двухсот. Каждому из них только для ухода за 
кожей ежегодно требуются миллионы рублей на 
специальные бинты и мази. Русфонд однажды по-
лучил впечатляющий ответ из Минздрава РФ с объ-
яснением, почему финансирование лечения бул-
лезного эпидермолиза не попало ни в одну из пер-
вых двух групп. Потому что не лечится. В мире есть 
много того, что не излечивается. Однако с помо-
щью лекарств и специальных средств ухода мож-
но заживлять раны и обеспечивать больному при-
емлемое качество жизни, жизнь без страданий. Об 
этом знают не только больные и их семьи, но даже 
некоторые врачи. Но пока детям-«бабочкам» кроме 
родни помогают лишь благотворительные фонды. 
 Прежде всего фонд «Б.Э.Л.А. Дети-бабочки».

Если федеральные «Семь нозологий» весьма на-
дежно защищены госбюджетом, то что делать, ког-
да средств регионов не хватает, а прерывать лече-
ние 24 других орфанных заболеваний опасно для 
жизни?

В октябре 2016 года в Русфонд обратилась Татья-
на М. из Новосибирска. У ее тринадцатилетнего сы-
на Сергея мукополисахаридоз 6-го типа, организм 
отравляет себя сам из-за отсутствия фермента, отве-
чающего за расщепление и вывод продуктов жиз-
недеятельности. Токсины, накапливаясь, наруша-
ют обменные процессы. Единственное спасение — 
препарат наглазим. Стоимость годового курса почти 
60 млн руб., принимать нужно постоянно, по семь 
флаконов каждую неделю. Так вот, прошлой осенью 
областной минздрав не закупил препарат на ноябрь 
и декабрь. В бюджет 2017 года оплата лекарства зало-
жена, и Татьяна просила нас помочь купить лекарст-
во на эти два месяца.

Русфонд не вправе подменять государство, когда 
оно обязано финансировать лечение орфанных забо-
леваний в соответствии с законодательством. Прось-
бу Татьяны мы отправили на горячую линию Мин-
здрава РФ. Тот поручил новосибирскому минздраву 
выполнить просьбу матери. Однако поручение Мо-
сквы Новосибирск не выполнил, ссылаясь на дефи-
цит бюджета. И вот в ноябре дозу наглазима снизили 
сначала до пяти флаконов в неделю, а потом и до трех 
флаконов. Мальчику стало хуже. В отчаянии Татьяна 
обратилась в областной минфин. Напрямую, через 
электронную приемную. И сработало!

Через трое суток областной минфин официаль-
но сообщил Татьяне о выделении денег на лекарст-
во. Оставалось только ждать. И вот 29 ноября необхо-
димое Сергею количество упаковок препарата по-
ступило в городскую детскую клиническую больни-
цу, мальчик снова стал получать жизненно необхо-
димое лекарство в нужных дозах.

В новом году новосибирский минздрав закупил на-
глазим для Сергея. Пока только на первые три месяца…

В 2016 году Русфонд отправил в Минздрав РФ  
семь просьб о помощи в оплате лекарств для детей, 
страдающих орфанными заболеваниями.  
Ответ получен на шесть обращений.

Алина Исраилова, 6 лет, детский  церебральный 
паралич, требуется курсовое лечение. 
128 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 71 тыс. руб.

Алина родилась раньше срока, сама не дышала. 
Полмесяца ее выхаживали в реанимации. После вы-
писки дочка хоть и с отставанием, но развивалась. 
А в два года разом утратила все навыки, перестала 
реагировать на окружающих, начались эпилептиче-
ские приступы. Мы узнали об Институте медтехно-
логий (ИМТ), обратились туда, дочке подобрали про-
тивосудорожную терапию. Оплатить лечение помо-
гли ваши читатели, спасибо! Алина окрепла, гово-
рит короткими фразами и понимает речь, а вот па-
мять очень плохая. Ходит неуверенно, себя не об-
служивает. Лечение нужно продолжать, но опла-
тить его мы не в силах. Живем в общежитии, у ме-
ня мизерная зарплата, муж без постоянной работы. 
 Дарима Мункуева, Красноярский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Алину не-
обходимо госпитализировать для продолжения лече-
ния. Надо укрепить ее мышцы, улучшить координацию 
движений, развить мелкую моторику, речь и память».

Настя Кришталенко, 6 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 100 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 155 165 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 55 тыс. руб.

Дочка заболела в два года. Болезнь протекала тя-
жело: постоянные скачки уровня сахара вызывали 
слабость, тошноту, резко упало зрение. Уколы ин-
сулина не помогали. Только установка инсулино-
вой помпы в 2014 году помогла избежать развития 
осложнений. Сейчас Насте гораздо лучше. Но рас-
ходные материалы к помпе заканчиваются. Они сто-
ят дорого, у нас нет возможности их покупать. У му-
жа только временные заработки. Пожалуйста, помо-
гите! Валентина Горлач, Белгородская область
Эндокринолог Эндокринологического научно-
го центра Елена Титович (Москва): «Помповая ин-
сулинотерапия помогла частично компенсировать 
диабет. Для предупреждения развития тяжелых 
осложнений Насте нужно продолжить эту терапию».

Коля Вилков, 4 года, деформация губы, носа 
и челюсти, требуется комплексное лечение. 
200 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 241 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 41 тыс. руб.

Коля родился с полной расщелиной губы и неба. 
Перенес три сложные операции. Зубы у него растут 
криво из-за деформации челюсти, носовая перегород-
ка искривлена, дышит он с трудом. И говорит невнят-
но. Для подготовки к завершающей операции — пла-
стике альвеолярного отростка — необходимо расши-
рить верхнюю челюсть с помощью ортодонтических 
аппаратов. Установку первой расширяющей пласти-
ны мы оплатили, но лечение предстоит долгое, слож-
ное и дорогое. Дальше платить мы не в состоянии, 
просим помощи. Я работаю на фабрике, муж препо-
дает в вузе. Светлана Черкунова, Ивановская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику не-
обходимо ортодонтическое лечение с использова-
нием съемных аппаратов. Требуется Коле и логопе-
дическое лечение в стационаре».

Маша Терехова, полтора года, врожденный 
порок сердца, спасет эндоваскулярная 
операция. 217 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. Группа 
строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 72 тыс. руб.

Глядя на Машу, не подумаешь, что у нее проблемы 
с сердцем. Наша малышка веселая и активная, учит-
ся говорить. Страшный диагноз нам поставили в во-
семь месяцев: врач услышал у дочки шумы в сердце 
и направил на УЗИ. Оказалось, у Маши порок сердца, 
дефект межпредсердной перегородки. За последние 
месяцы дефект увеличился вдвое. Надо оперировать, 
лекарства не помогут. Томские кардиологи готовы за-
крыть дефект щадяще, не вскрывая грудную клетку. 
Маша легко перенесет такую операцию. Но оплатить 
ее мы не можем, с двумя детьми живем на зарплату 
мужа-инженера. Ирина Терехова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Маше требуется эндоваскулярное закрытие дефек-
та межпредсердной перегородки. После щадящей 
операции девочка быстро восстановится и сможет 
активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Дементия Чеусова из  Дмитровска 
Орловской области миелоидная 
саркома — редкое злокачественное 
заболевание. Единственный шанс 
на спасение — трансплантация 
костного мозга (ТКМ). Но полнос
тью совместимого родственного 
донора для мальчика нет, а искать 
неродственного уже нет времени. 
Донором станет папа Дементия, 
а сразу после ТКМ ребенку потре
буется мощная поддерживающая 
терапия. Но денег на эти дорогие 
лекарства у его родителей нет.

На долю этой семьи выпало много не-
счастий, но Ирина, мама Дементия, рас-
сказывает о них спокойно, только один 
раз не выдержит, заплачет. Умер первый 
муж. Тяжело заболела сама Ирина — рас-
сеянный склероз, сейчас она в ремис-
сии. Пожар уничтожил квартиру. И это 
было еще до болезни Дементия. Вот тут-
то она и сорвется, когда скажет: «Демеша 
не знает, что такое дом. Знает, что такое 
больница, палата, а что такое дом — нет».

Через несколько лет после смерти 
мужа Ирина встретила Артема. Они по-
женились, Насте, дочке от первого бра-
ка, он стал папой. Об общем ребенке 
мечтали восемь лет. И вот сбылось. Ка-
залось, что с рождением Дементия все 
горести остались позади. Но главная бе-
да только подступала.

В десять месяцев у Дементия на ру-
ке появилось темное пятнышко. Снача-
ла подумали, что просто где-то ударил-
ся. Шли дни, а синяк не сходил. Демен-
тия отвезли в Орел, в детскую област-
ную больницу, там его обследовали, но 
ничего особенного не обнаружили, по-
ставили диагноз «пигментная крапив-
ница». К тому времени у мальчика поя-
вились похожие пятна на ноге, на лице. 
А потом начались сильные боли в обла-
сти предплечья. Дементия вновь обсле-
довали аллерголог, кардиолог, невролог 
и гематолог. В итоге пришли к заключе-
нию, что у мальчика вывих плеча. Нало-
жили гипс, Дементий промучился без 
сна всю ночь. На следующий день гипс 
сняли. А еще через месяц малыш уже 
не мог встать на ноги и кричал от боли. 
На шее у него появилась шишка разме-
ром с перепелиное яйцо. Сделали пунк-
цию — и обнаружили бласты, опухоле-
вые клетки. Только тогда был поставлен 
окончательный диагноз «миелоидная 
саркома» — злокачественная опухоль.

Начали химиотерапию, провели не-
сколько блоков лечения. Спустя полгода 

снова обследовали, врачи сказали: «Все 
чисто». Выписали. А вскоре на теле маль-
чика появились красные точки, как ко-
мариные укусы: болезнь вернулась. Как 
объяснили врачи, единственное, что мо-
жет теперь помочь Дементию,— пере-
садка здорового костного мозга. Родите-
лям помогли связаться с петербургским 
НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р. М.Горбаче-
вой. Было принято решение, что доно-
ром для Дементия станет его отец.

Теперь поиск доноров костного моз-
га начинают с Национального регистра 
имени Васи Перевощикова. Если здесь 
не находят, то проверяют регистры ме-
ждународные. Но состояние Дементия 
такое, что времени на поиск неродст-
венного донора просто нет. Поэтому 
мальчику проведут гаплоидентичную 
ТКМ — от отца. Это один из наиболее 
опасных видов трансплантации, пото-
му что родители совместимы с ребен-
ком максимум наполовину. Но выби-
рать уже не приходится.

Болезнь сына изменила жизнь всей 
семьи. Артем уволился и приехал к Ири-
не с Дементием в Петербург. Готовится 
стать донором для сына и ищет рабо-
ту. А Настя, старшая дочь, ушла из шко-
лы, поступила в колледж и учится на 
парикмахера. Родители пытались от-
говорить девочку, но она была непре-
клонна: «Нам нужны деньги, мне надо 
скорее получить профессию, я не могу 
больше сидеть у вас на шее». «Ну поче-
му же на парикмахера?» — недоумева-

ла Ирина. «Мама, ну как ты не понима-
ешь, на это всегда будет спрос,— отвеча-
ла дочь.— Вот вылечим Дементия, тогда, 
может быть, еще куда-то пойду учиться».

Дементий за последний год — по-
ловину своей жизни — привык к боль-
ницам. Здесь начал ходить и говорить. 
Он общительный и терпеливый. И нем-
ножко ревнивый. Когда мама соседа по 
палате отлучается и тот начинает пла-
кать, Ирина подходит к мальчику, гла-
дит по голове, успокаивает. Дементий 
на всякий случай напоминает соседу: 
«Это не твоя мама, а моя, Демешина!»

После трансплантации Дементию 
понадобятся лекарства — эффектив-
ные и дорогие. Иммунитет ребенка бу-
дет на нуле, и любой вирус или грибок 
может перечеркнуть все лечение. По-
добное уже случалось после химии: 
тогда Дементий заболел пневмонией, 
был на грани жизни и смерти. Лекарст-
ва должны помочь прижиться переса-
женным клеткам и защитить мальчи-
ка от инфекций. Но государственной 
квотой они не покрываются, а денег на 
них в семье Чеусовых нет.

Помочь можем мы с вами. И тогда Де-
ментий наконец узнает, что такое дом.

Артем Костюковский,  
Санкт-Петербург

Что такое дом
Двухлетнего мальчика спасут лекарства

Александр  
Гранкин
КООРДИНАТОР  
ИНФОРМАЦИОННОГО  
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

РУСФОНД.ПРАВО
Проект «Русфонд.Право» создан 
для защиты интересов детейсирот 
и детей, оставшихся без попечения 
родителей, детейинвалидов, де
тей с особенностями развития. Фи
нансирование проекта осуществ
ляется на средства президентского 
гранта, предоставленного общест
венным движением «Гражданское 
достоинство». Таким образом, на го
сударственные деньги мы боремся 
с халатностью и безразличием госу
дарственных чиновников.

За прошедший год к нам поступило 
136 просьб о помощи из 39 регионов 
России. Юристы проекта провели 501 
консультацию, отправили 170 обраще-
ний и жалоб в профильные ведомства 
и прокуратуру, приняли участие в 15 су-
дебных процессах.

Половина обращений касалась жи-
лищных вопросов — главным обра-
зом отказов в предоставлении гаран-
тированного государством жилья де-
тям, оставшимся без попечения роди-
телей. Ряд таких дел до сих пор нахо-
дится в работе, но по большинству из 
них удалось добиться положительно-
го результата в суде или внесудебным 
порядком. Из последних новостей: 

сирота Валерий М. получил квартиру 
в Железногорске, где он жил и учился. 
А 15 декабря прошлого года в Русфонд 
пришло письмо из правительства Ро-
стовской области, в котором сообща-
лось, что наша подопечная Вика Вере-
тельник будет обеспечена положен-
ным ей по закону жильем в первооче-
редном порядке.

Значительная часть просьб о помо-
щи касалась вопросов, связанных с не-
выплатами детям-инвалидам и детям-
сиротам пособий, пенсий и компенса-
ций. Несколько обращений пришло 
от родителей, детям которых отказа-
ли в предоставлении положенных по 
закону лекарств. Ряд просьб о помощи 
был связан с врачебными ошибками, 
постановкой неверных диагнозов, с на-
рушением права на всеобщее и доступ-
ное образование, с отказом в заключе-
нии договора о приемной семье.

В минувшем сентябре мы заверши-
ли работу над сборником судебной пра-
ктики в сфере защиты прав и интере-
сов детей, оставшихся без попечения 
родителей. Сборник был издан совмес-
тно с партнером проекта — благотвори-
тельным центром «Соучастие в судьбе».

«В нашей стране несколько лет дей-
ствует федеральный закон 

”
О бесплат-

ной юридической помощи“. Однако 

такая помощь со стороны государства 
предоставляется незначительной кате-
гории граждан и по небольшой катего-
рии дел,— говорит руководитель бла-
готворительного центра 

”
Соучастие 

в судьбе“ Алексей Головань.— Платная 
юридическая помощь для большин-
ства граждан по-прежнему недоступ-
на. Работа по проекту 

”
Русфонд.Право“ 

показала огромную востребованность 
квалифицированной юридической по-
мощи по вопросам защиты прав и ин-
тересов детей. Принципами нашей ра-
боты являлись компетентность и по-
следовательность. Меня радует, что лю-
ди доверяют проекту. Мы постараем-
ся оправдывать это доверие и дальше. 
Проект продолжается».

Мария Дармина,
координатор проекта  
«Русфонд.Право»

В 2017 году проект «Русфонд.Право»  
продолжает свою деятельность на средст-
ва государственной поддержки, выделен-
ные в качестве гранта в соответствии 
с распоряжением президента Российской 
Федерации от 5.04.2016 №68-п и на осно-
вании конкурса, проведенного движением 
«Гражданское достоинство».

весь сюжет 
rusfond.ru/pravo

Под защитой
Итоги работы правозащитного проекта в 2016 году

Почта за неделю 27.01.17–02.02.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 53 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 48
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

Времени на поиск донора нет. 
Поэтому Дементию проведут 
родственную трансплантацию — 
пересадят папин костный мозг 
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д Е М Е Н Т И Я  Ч Е У С О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 6 0  5 8 0  Р У Б .

Заведующая отделением трансплантации костного мозга НИИ детской онко-
логии, гематологии и трансплантологии имени Р.М.Горбачевой Олеся Паина 
 (Санкт-Петербург): «У мальчика весьма редкое злокачественное заболевание системы 
 кроветворения, при котором лейкозные клетки локализуются в тканях кожи. После химиотерапии 
была достигнута ремиссия. Но возник ранний рецидив. Поскольку течение болезни неблагоприятное 
и агрессивное, единственный вариант излечения — ТКМ. Сейчас малыш прошел курс высокодозной 
химиотерапии, затем состоится пересадка клеток от папы, так как времени на поиск неродственного 
донора нет. В период после ТКМ мальчику необходима мощная сопроводительная терапия препара
тами, которые государство не оплачивает».

Стоимость лекарств 1 005 580 руб. Телезрители ГТРК «Орел» соберут 45 тыс. руб. Не хватает 
960 580 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дементия Чеусова, пусть вас не смущает цена спа
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 

в Русфонд или на банковский счет мамы Дементия — Ирины Владимировны 
Левшановой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно восполь
зоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью,   
в том  числе и изза рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

ке. Напомним, что родственники так и не предо
ставили информацию о судьбе большей части 
денежных средств, которые телезрители «Пер
вого канала» собрали для лечения певицы.

Адвокат Русфонда Алексей Попов сообщил: «По-
скольку круг ответчиков по делу не был определен, 
в судебном заседании приняли участие только пред-
ставители фонда. В ходе заседания они уточнили 
исковые требования, попросив привлечь в качест-
ве ответчиков по иску наследников Ж.В.Фриске, ин-
формацию о которых предоставил суду нотариус, 
осуществлявший ведение наследственного дела,— 
ее родителей Фриске В.Б., Фриске О.В., а также ее сы-
на Шепелева П.Д. Просьба Русфонда была удовлетво-
рена судом; названные лица привлечены к участию 
в деле. В целях предоставления ответчикам време-
ни для ознакомления с исковым заявлением суд ре-
шил продолжить подготовку к рассмотрению дела 
28 февраля 2017 года».

Деньги Жанны
Вчера, 2 февраля, в Перовском районном  суде 
Москвы прошло предварительное заседание 
по иску Русфонда к наследникам Жанны Фрис
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18914,58 (–233,50)
РТС 1171,42 (+3,89)
FTSE 100 7140,75 (+33,1)

DAX 30 11627,95 (−31,55)
DJIA* 19888,78 (−2,16)
NASDAQ Composite* 5636,26 (−6,39)

*На 21:01.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.02.17
Австралийский доллар 45,9371
Английский фунт 76,1040
Белорусский рубль** 31,0164
Датская крона* 87,0659

Доллар США 59,9858
Евро 64,7307
Индийская рупия*** 88,9271
Казахский тенге*** 18,4532

Канадский доллар 46,1571
Китайский юань* 87,1671
Норвежская крона* 73,1980
СДР 81,7600

Сингапурский доллар 42,5401
Новая турецкая лира 16,0906
Украинская гривна* 22,1923
Шведская крона* 68,7784

Швейцарский франк 60,5611
Японская иена*** 53,1765
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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вычитывает в Twitter  
Дональда Трампа глава  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Если первые две недели пребыва-
ния Дональда Трампа в Овальном ка-
бинете что-то рассказали об управ-
ленческом стиле нового президента 
США (см. 

”
Ъ“ от 13 января), то это в 

основном тревожные новости.
Одним из первых указов госпо-

дин Трамп вывел США из перего-
воров по созданию Транстихооке-
анского партнерства, над которым 
крупнейшие американские корпо-
рации и предыдущая администра-
ция работали восемь лет. Следую-
щим шагом стал указ о строитель-
стве стены на границе с Мексикой. 
Президент США сопроводил указ 
записью в Twitter, что если Мехико 
не пожелает заплатить за эту строй-
ку $15 млрд, то президент Энрике 
Пенья Ньето может не приезжать в 
Америку на переговоры. Итог: пре-

зидент соседнего государства, торго-
вый оборот с которым составляет по-
чти $590 млрд, отказался от визита 
в Вашингтон. В отместку Белый дом 
пообещал ввести 20-процентную 
пошлину на мексиканские товары. 
Потом внимание Трампа переклю-
чилось на расхлебывание последст-
вий введенного им запрета пускать 
на территорию США граждан семи 
государств Ближнего Востока: в аэ-
ропортах страны проходят беспре-
цедентные акции протеста, поданы 
судебные иски, тысячи сотрудников 
Госдепа подписали петицию с тре-
бованием отменить «противозакон-
ный указ».

Что говорят эти решения о Трам-
пе как менеджере? С одной стороны, 
он оказался на удивление последова-
тельным политиком — что обещал в 
ходе предвыборной кампании, то 
и делает, причем буквально и мето-
дично. С другой стороны, стиль при-
нятия решений таков, что на его фо-
не работа Кремля кажется образцом 
функционирования институтов. Ука-
зы писались без обязательных меж-
ведомственных согласований и да-
же без юридической экспертизы — 
правовые ляпы в них настолько гру-
бы, что некоторые документы риску-
ют очень скоро быть аннулированы 
по решению суда.

Остается надеяться, что ситуация 
исправится после того, как будут ут-
верждены и приведены к присяге 
все члены кабинета. Правда, и тут во-
просов немало. Например, накануне 
слушаний в Сенате Дональд Трамп 
запретил кандидатам в министры 
общаться с подчиненными, посколь-
ку доставшиеся от Обамы чиновни-
ки могут быть ангажированными. В 
итоге Рекс Тиллерсон сказал на слу-
шаниях, что США должны забло-
кировать КНР доступ к насыпным 
островам в Южно-Китайском море 
— то есть начать с Китаем войну.

На мировой экономике стиль 
управления нового президента США 
может сказаться самым разруши-
тельным образом: торговые войны 
теперь могут начинаться из-за запи-
си в Twitter. Вывод о новых глобаль-
ных правилах игры пока можно сде-
лать только один: надо покрепче 
пристегнуть ремни безопасности, 
впереди немало интересного.

вчера
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один из крупнейших производите-
лей табачной продукции, сокра-
тил продажи в России в 2016 
году в натуральном выра-
жении на 5,7%, до 79,65 млн 
сигарет, сообщила компания. 
Весь российский рынок табачной 
продукции в 2016 году, по данным 
PMI, сократился на 4,6%, что свя-
зано с увеличением цен на табач-
ную продукцию из-за введения 
новых акцизов. Однако в четвер-
том квартале 2016 года прода-
жи PMI в России, напротив, выро-
сли на 10,5%, до 20,5 млн сигарет. 
Рост произошел на фоне падаю-
щего рынка, который, как отмеча-
ет компания, за этот период про-
сел на 3,4% к аналогичному пери-
оду 2015 года. В 2016 году PMI за-
нимала 27,2% российского табач-
ного рынка. ТАСС

ZENDEN,

российский обувной  ритейлер, 
определился со стратеги-
ей развития приобретен-
ных в прошлом году сетей 
Thomas Munz и Mascotte. 
По словам президента ритейле-
ра Zenden Андрея Павлова, эти 
магазины станут мультибрендо-
выми, с немецкой и итальянской 
обувью соответственно. «Мы хо-
тим сделать аналог Rendez-
Vous, но с более дешевым ас-
сортиментом»,— сказал госпо-
дин Павлов. Он уточнил, что ком-
пания уже договорилась о прода-
жах в Thomas Munz таких марок, 
как Gabor, Rieker, Tamaris и дру-
гих. На 31 декабря Zenden управ-
лял 36 магазинами Thomas Munz 
и 59 магазинами Mascotte, все-
го в компанию входит 363 объек-
та. В этом году запланировано от-
крытие 165 магазинов. В 2016 го-
ду три сети получили 19,05   млрд 
руб. выручки, в этом году ком-
пания рассчитывает увеличить 
продажи до 27–28   млрд руб. 
 Анастасия  Дуленкова

BRUNSWICK RAIL (BR)

нашел покупателя на свой 
контрольный пакет. Об этом 
вчера сообщил железнодорож-
ный оператор, занимающийся 
в России операционным лизин-
гом вагонов. Как говорится в уве-
домлении, компания Amalgam 
Rail Investment Ltd получила со-
гласие акционеров BR, владею-
щих более чем 50% акций, на ус-
ловия оферты на все акции компа-
нии, сделанной Amalgam 31 дека-
бря 2016 года. По мнению BR, го-
ворится в сообщении, Amalgam 
собирается осуществить прио-
бретение и выставить обязатель-
ную оферту владельцам осталь-
ных акций. Представитель BR вче-
ра не отвечал на звонки ”Ъ“. Чьей 
структурой является Amalgam Rail 
Investment, не ясно. Ранее в каче-
стве претендента на BR называли 
структуры экс-гендиректора ком-
пании Владимира Лелекова, в по-
следнее время занимающегося 
бизнесом в сфере вывоза твер-
дых бытовых и крупногабаритных 
отходов. В ноябре стало известно, 
что акционеры BR планируют про-
дать до 100% капитала компании. 
 Отдел бизнеса

правила  
игрыНалоговики рвут корпоративные цепочки

Крупные компании могут столкнуться с новыми претензиями

«Северсталь» Алексея Мордашо-
ва ожидает возможных нало-
говых претензий на сумму око-
ло $400 млн. По данным 

”
Ъ“, они 

могут быть связаны с налогом 
на дивиденды, перечисленные 
через кипрские компании струк-
турам на Британские Виргин-
ские острова (BVI) в 2009–2015 го-
дах. ФНС уже признала фирмы 
с Кипра, где удерживается лишь 
5% налога на дивиденды, техни-
ческими, а реальным бенефи-
циаром сочла компании на BVI, 
где льгот нет. Налоговиков под-
держали суды двух инстанций. 
В подобной ситуации могут ока-
заться многие российские ком-
пании, платящие щедрые ди-
виденды через Кипр в другие 
юрисдикции.

«Северсталь» Алексея Мордашова 
(79,2% акций) указала в финансовом 
отчете за 2016 год, что по состоянию 
на 31 декабря «у отдельных компа-
ний группы имелись фактические и 
потенциальные требования от нало-
говых органов РФ в отношении нало-
гов, штрафов и пеней на сумму при-
близительно $400 млн» (24,3 млрд 
руб.). Это почти на порядок больше, 
чем сумма требований ФНС к «Север-
стали» на конец 2015 года ($44 млн) и 
в 200 раз больше суммы на конец 2014 
года ($2 млн). Компания указывает, 
что изменения в налоговое законода-
тельство, вступившие в силу в январе 
2015 года (речь о законе о контролиру-
емых иностранных компаниях), «на-
правлены на регулирование опера-
ций с иностранными компаниями и 
их деятельности, включая удержание 
налога с дивидендов, что потенциаль-
но может влиять на налоговую пози-
цию группы». Представитель «Север-
стали» отказался от комментариев.

Партнер юридической компании 
Taxology Алексей Артюх считает, что 
налоговые претензии к «Северста-
ли», скорее всего, связаны с выпла-
той дивидендов кипрским акционе-
рам (их конечным бенефициаром яв-
ляется господин Мордашов). «Осенью 
2016 года 

”
Северсталь“ проиграла на-

логовое дело в Арбитражном суде Мо-
сквы с суммой претензий около 1 мл-
рд руб. за 2011 год,— говорит госпо-
дин Артюх.— Можно ожидать, что на-
логовики будут доначислять налоги 
и по последующим периодам. Гово-
ря о потенциальных требованиях и 
потенциальных потерях, компания 
имеет в виду, что не знает, чем закон-
чится судебный процесс по 2011 году, 
а также ожидает налоговых решений 
с аналогичными претензиями за сле-
дующие годы».

Речь идет о споре, в котором ФНС 
по итогам проверки «Северстали» за 
2011 год доначислила компании на-

лог с 6,96 млрд руб. дивидендов, вы-
плаченных ее кипрским акционерам 
— Astroshine Limited, Loranel Limited, 
Rayglow Limited, Pearlgreen Limited, 
на тот момент принадлежавшим ком-
паниям с BVI. С Кипром у РФ действу-
ет соглашение об избежании двой-
ного налогообложения (удерживает-
ся лишь 5% налога), тогда как с BVI та-
кого соглашения нет. Суд согласился 
с ФНС, что кипрские фирмы являют-
ся техническими, а конечные получа-
тели дохода — структуры с BVI, удер-
жание налога на дивиденды которым 
должно составлять 20%.

Были приведены два основных до-
вода: «транзитный характер» перечи-
сления кипрским компаниям диви-
дендов и тот факт, что они не владели 
активами, кроме акций «Северстали», 
и не вели деятельности, кроме полу-
чения от нее денег и перевода их ком-
паниям на BVI. Также в судебном ре-
шении отмечалось, что они по уста-

ву «существенно ограничены в пра-
вах распоряжения акциями заявите-
ля». 31 октября 2016 года Арбитраж-
ный суд Москвы отказал в удовлет-
ворении иска «Северстали» против 
доначисления 982 млн руб. налогов 
и пеней, а 1 февраля 2017 года апел-
ляционный суд отклонил ее жалобу. 
В ФНС вчера не стали обсуждать спор, 
«так как пройдены не все судебные 
инстанции». В «Северстали» его тоже 
не комментируют, но в отчете компа-
нии говорится, что «руководство не 
согласно с предъявленными исками».

У ФНС есть претензии и к тому, как 
Алексей Мордашов в 2009–2010 го-
дах структурировал владение «Север-
сталью»: налоговики требуют от ООО 
«Капитал» бизнесмена 214 млн руб. 
налога на прибыль и более 100 млн 
руб. пеней, писали «Ведомости» в 
марте 2016 года. Из материалов «Се-
верстали» следует, что с середины 
2015 года господин Мордашов контр-
олирует кипрских акционеров «Се-
верстали» через «Капитал», тогда как 
с 2009 года владение включало струк-
туры с BVI.

«Северсталь» без ощутимых по-
терь способна выплатить $400 млн, 
но зарубежные инвесторы могут 
счесть ее действия попыткой избе-
жать налогообложения, что противо-
речит их инвестиционной полити-
ке, указывает Олег Петропавловский 
из БКС. Это касается всего крупного 
бизнеса, подчеркивает аналитик. По 
его мнению, с аналогичными пре-
тензиями могут столкнуться другие 
игроки с похожей структурой собст-
венности, которые платили щедрые 
дивиденды,— например, ГМК «Но-
рильский никель», НЛМК, «Фосагро» 
и «Акрон».
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С пересокращением плана
«Газпром нефть» с запасом выполняет соглашение с ОПЕК

Российские нефтяники более чем вдвое пе-
ревыполняют план по сокращению добычи 
нефти в рамках соглашения с ОПЕК, причем 
лидером в этом неожиданно стала «Газпром 
нефть», несмотря на ее амбициозные пла-
ны по росту производства. Компания снизи-
ла добычу на 2,2%, тогда как других — не бо-
лее чем на 1%. По данным источников 

”
Ъ“, 

причиной могли стать суровые морозы, по-
влиявшие на добычу и отгрузки с Новопор-
товского и Приразломного месторождений 
«Газпром нефти», а также сокращение буре-
ния на зрелых активах компании.

«Газпром нефть» стала лидером по темпам сни-
жения добычи в январе среди крупнейших неф-
текомпаний. По данным ЦДУ ТЭК, добыча нефти 
«Газпром нефтью» в январе снизилась за месяц на 
2,2%, но в годовом выражении выросла почти на 
10%, до 3,3 млн т. В свою очередь, «Роснефть» в ян-

варе снизила производство на 0,5% (16 млн т), ЛУ-
КОЙЛ — на 1% (7 млн т), «Сургутнефтегаз» — на 1,2% 
(5 млн т). Впрочем, годовые показатели у них оказа-
лись хуже, чем у «Газпром нефти»: добыча «Роснеф-
ти» выросла на 0,5%, «Сургутнефтегаза» — на 0,6%, а 
у ЛУКОЙЛа снизилась на 1%.

Согласно сделке стран ОПЕК и вне ОПЕК, в ко-
торой Россия участвует как один из основных 
игроков, крупнейшие российские нефтекомпа-
нии должны сократить добычу нефти на 300 тыс. 
баррелей в сутки от уровня октября 2016 года. 
Российское Минэнерго подчеркивало, что со-
кращение будет только постепенным и в янва-
ре ожидается в объеме только 50 тыс. баррелей в 
сутки. На деле российские нефтяники более чем 
вдвое перевыполнили этот план, хотя сначала 
большинство компаний были не в восторге от 
идеи сокращения добычи (см. график). Теперь 
участники отрасли гадают, было ли это целена-

правленное действие или результат влияния не 
зависящих от компаний факторов.

Источник 
”
Ъ“ в нефтяной отрасли замечает, что 

резкое сокращение добычи «Газпром нефти» про-
изошло на фоне морозной зимы, вызвавшей пе-
ребои в отгрузках нефти с Приразломного и Ново-
портовского месторождений (производятся танке-
рами, а не по трубе). Согласно ЦДУ ТЭК, «Газпром 
нефть» в январе снизила экспорт морским тран-
спортом на 30% по сравнению с декабрем — до 
503 тыс. т. При этом около 100 тыс. т нефти с При-
разломного могло попасть в нефтехранилище, 
расположенное на платформе. При этом один из 
источников 

”
Ъ“ полагает, что погода могла повли-

ять не столько на темп танкерных отгрузок, сколь-
ко затруднить саму добычу на этих активах, нахо-
дящихся за Полярным кругом.
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ГИС «Интернет» просит перезагрузки
Власти ищут деньги на безопасность российского сегмента сети

У Минэкономики появился 
 новый аргумент за доработку 
поправок к закону «О связи». 
В резерве универсального обслу-
живания, в котором Минком-
связь предлагает найти средст-
ва на создание государственной 
информационной системы обес-
печения безопасности рунета, 
нет денег на этот проект, указы-
вает Минэкономики. При этом 
участникам рынка, возможно, 
придется потратиться и на реа-
лизацию других положений за-
конопроекта, предупреждают 
сотовые операторы.

Минэкономики сочло нецелесо-
образным финансировать из резер-
ва универсального обслуживания го-
сударственную информационную 
систему обеспечения целостности, 
устойчивости и безопасности функ-
ционирования российского наци-
онального сегмента сети интернет 
(ГИС «Интернет»). Об этом говорится 
в протоколе совещания у директора 
департамента госрегулирования та-
рифов, инфраструктурных реформ и 
энергоэффективности Минэкономи-
ки Ярослава Мандрона, прошедшего 
31 января при участии представите-

лей МТС, «МегаФона» и «Вымпелко-
ма» (копия протокола есть у 

”
Ъ“).

Резерв универсального обслужи-
вания — это специальный фонд, в 
который все операторы страны вно-
сят 1,2% от своих доходов от услуг 
связи. Финансирование деятельнос-
ти по управлению критическими 
элементами сети за счет средств ре-
зерва противоречит сущности и це-
лям этих отчислений, притом что 
данный источник дефицитный, сле-
дует из протокола.

Создание ГИС «Интернет» предус-
мотрено в поправках к закону «О свя-
зи», разработанных Минкомсвязью. 
По мнению Минэкономики, этот за-
конопроект содержит в себе «избы-
точные обязанности» по подключе-
нию сетей связи к точкам обмена тра-
фиком из ГИС «Интернет» и создаст 
«дополнительную существенную фи-
нансовую нагрузку на участников 
рынка». Идея обязать операторов свя-
зи руководствоваться сведениями из 
ГИС «Интернет» актуальна лишь в слу-
чае возникновения значимых инци-
дентов и чрезвычайных ситуаций на 
сетях связи, отмечается в документе.

Вопрос источников финанси-
рования ГИС должен быть опреде-

лен правительством РФ, сообщила 
представитель Минэкономики Еле-
на Лашкина. Законопроект был не-
однократно рассмотрен на межве-
домственных совещаниях с участи-
ем представителей Минэкономики 
и ими поддержан, отметил предста-
витель Минкомсвязи Дмитрий Заха-
ров. На совещании 31 января пред-
ставители ведомства не присутство-
вали, добавил он.

Идея создать ГИС «Интернет» на 
деньги из резерва универсально-
го обслуживания противоречит его 
целям, согласны в «Вымпелкоме» и 
МТС. «Платежи в резерв универсаль-
ного обслуживания превращаются из 
отчислений в налог, а вопросы нало-
гообложения регулируются исклю-
чительно налоговым законодатель-
ством»,— пояснили в «Вымпелко-
ме». ГИС должна финансироваться из 
бюджета, а не из резерва или средств 
операторов связи, отметили в МТС.

«Обязательное регулирование 
маршрутизации всего трафика мо-
жет стать угрозой устойчивости рос-
сийского сегмента интернета»,— счи-
тает директор по связям с госоргана-
ми «МегаФона» Дмитрий Петров. «Это 
создает риски деградации качества 

— от увеличения времени отклика 
до недоступности сервиса»,— согла-
сен собеседник 

”
Ъ“ в другом крупном 

операторе. Необходимость в штат-
ном режиме руководствоваться дан-
ными из ГИС действительно может 
сказаться на бизнес-процессах опе-
раторов связи, согласен консультант 
ПИР-Центра Олег Демидов. «Сейчас 
участники рынка самостоятельно 
выбирают оптимальные маршруты 
пропуска трафика, в том числе в за-
висимости от его себестоимости»,— 
поясняет эксперт. При этом техниче-
ской концепции ГИС еще нет, и пото-
му непонятно, насколько актуальные 
данные по маршрутизации эта систе-
ма будет предлагать операторам свя-
зи, констатирует господин Демидов. 
Есть альтернативные способы обес-
печить устойчивость рунета, указы-
вают в МТС: оператор недавно разме-
стил «зеркало» одного из корневых 
DNS-серверов. В «Ростелекоме» под-
держали поправки. Законопроектом 
предусмотрена минимально необхо-
димая и достаточная информация по 
обеспечению целостности, устойчи-
вости и независимости рунета, счита-
ют в компании.

Мария Коломыченко
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Вывод о новых гло
бальных правилах 
 игры пока можно 
 сделать только один: 
 надо покрепче при
стегнуть ремни безо
пасности, впереди 
немало интересного
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Известие о снятии части аме
риканских санкций с ФСБ РФ 
 отправило доллар в нокдаун — 
вчера на вечерней сессии Мос
ковской биржи его курс падал 
ниже 59 руб./$. Но и без этой 
 помощи инвесторы, похоже, 
не верят в действенность мер 
Минфина по ослаблению рос
сийской валюты. И не исклю
чают подключения к этой про
грамме Банка России, который 
может вновь заняться восста
новлением золотовалютных 
 резервов, изрядно потрачен
ных в 2014–2015 годах.

Игра на понижение американской 
валюты вчера началась уже с открыти-
ем торгов на Московской бирже. В са-
мом начале основной торговой сес-
сии курс доллара опустился ниже 
уровня 60 руб./$, а к ее закрытию оста-
новился на отметке 59,68 руб./$, что на 
35 коп. ниже закрытия основных тор-
гов среды. Европейская валюта под-
ешевела за день на 20 коп., до 
64,5 руб./€. Однако во время вечерней 
сессии снижение курса доллара уско-
рилось. К 20:31 мск курс американ-
ской валюты потерял еще более 1 руб., 
откатившись до отметки 58,56 руб./$ и 
обновив полуторалетний минимум. К 
21:00 он стабилизировался возле от-
метки 59,2 руб./$. Курс евро к этому 
времени закрепился возле отметки 
64 руб./€, а в ходе вечерней сессии он 
достигал отметки 63,2 руб./€. Обвал 
курсов ведущих иностранных валют 
произошел сразу после появления со-
общений о том, что Минфин США 
уточнил санкции в отношении рос-
сийской ФСБ. «Это первые реальные 
шаги администрации Дональда Трам-
па в сближении между США и Росси-
ей. Такого инвесторы проигнориро-
вать никак не могли»,— отмечает 
трейдер крупного российского банка.

Фактически рубль вернулся на 
уровни, предшествовавшие заявле-
нию Минфина о планах по покупке 
валюты. С 7 февраля министерство 
собирается приступить к пополне-
нию Резервного фонда средствами от 
дополнительных нефтегазовых дохо-
дов, полученными при превышении 
ценами на нефть заложенного в бюд-
жете уровня ($40 за баррель нефти 
Urals). Участники валютного рынка 
расценили эти планы как сигнал к 
ослаблению рубля. «Западные инвес-
тбанки были вынуждены пересмо-
треть свой прогноз по российской ва-
люте с положительного на нейтраль-
ный»,— отмечает экономист крупно-
го западного банка. По словам на-
чальника управления инвестиций 
«Райффайзен Капитала» Владимира 
Веденеева, планы Минфина спрово-
цировали продажи нерезидентами 
ОФЗ и покупку валюты, которые, 
впрочем, не продолжались долго. По 
словам руководителя валютно-фи-
нансового департамента Ситибанка 
Дениса Коршилова, иностранные ин-
весторы очень быстро остыли и 
вновь начали покупать рубль, кото-
рый при текущих процентных став-
ках остается интересным с точки зре-
ния операций carry trade.

К тому же инвесторы не могли 
дальше игнорировать глобальное 
ослабление американской валюты. 
Вчера индекс DXY (курс доллара отно-
сительно шести ведущих валют) сни-
жался до 99,23 пункта — минималь-
ного значения с 14 ноября. Обновле-
нию минимумов способствовали 
итоги завершившегося в среду засе-
дания Федеральной резервной систе-
мы США. По итогам первого в этом го-
ду заседания регулятор оставил базо-
вую процентную ставку в целевом ди-
апазоне 0,5–0,75% годовых, а в заяв-
лениях отсутствовали намеки в отно-

шении будущей траектории измене-
ния процентных ставок. «Укрепле-
нию рубля способствовало не только 
общее снижение американской ва-
люты, но и рост нефтяных котиро-
вок, которые за последние два дня 
выросли более чем на 2%»,— отмеча-
ет ведущий аналитик Промсвязьбан-
ка Михаил Поддубский.

В ближайшие дни внимание ин-
весторов будет приковано к внутрен-
ним факторам. Сегодня состоится за-
седание ЦБ, а также будет объявлен 
объем валюты, который регулятор 
ежедневно будет покупать в интере-
сах Минфина. «Нас вряд ли ожидают 
сюрпризы от регулятора. Решение о 
снижении ключевой ставки ЦБ вряд 
ли будет принято раньше марта 2017 
года»,— считает начальник управле-
ния продаж казначейских продук-
тов Абсолют-банка Владимир Бори-
сов. Поэтому важнее для рынка бу-
дут данные по интервенциям на ва-
лютном рынке. «Мы предполагаем, 
что в феврале ЦБ будет ежедневно 
выкупать по $85–90 млн, но такие 
объемы значительного влияния на 
курс рубля не окажут, и курс доллара 
будет находиться в диапазоне 59,5–
60,5 руб./$»,— отмечает Михаил Под-
дубский. Если же объемы покупае-
мой валюты будут небольшими (око-
ло $50 млн), курс доллара может опу-
ститься ниже 59 руб./$, оценивает Де-
нис Коршилов. Тем не менее сниже-
ние курса существенно ниже отмет-
ки 59 руб./$ участники рынка счита-
ют маловероятным. «В этой ситуа-
ции на повестку дня могут выйти по-
купки валюты уже со стороны само-
го ЦБ для пополнения золотовалют-
ных резервов, существенно потеряв-
ших в весе в 2014–2015 годах»,— счи-
тает главный аналитик Нордеа-бан-
ка Ольга Лапшина.

Виталий Гайдаев

С рубля снимают санкции
Российская валюта укрепляется  
вопреки желаниям Минфина Вопреки сохранению тренда 

на сокращение издержек  
в 2016 году, банки увеличили 
 расходы на рекламу. Так, в срав
нении с 2015 годом эта статья рас
ходов в целом по банковскому 
сектору увеличилась на 12% и со
ставила 32 млрд руб. В 2016 году 
в пятерку лидеров по расходам 
на рекламу вошел банк «Югра». 
Среди других игроков переста
новок не было. Лидером остал
ся ВТБ, увеличивший затраты. 
Единственным из пятерки сокра
тил расходы на рекламные цели 
Сбербанк. Впрочем, это никак 
не сказалось на его узнаваемости.

В 2016 году банки вернулись к уве-
личению рекламных бюджетов, по-
тратив на эти цели 32 млрд руб., про-
тив 28,4 млрд руб. годом ранее, свиде-
тельствуют данные 102-й формы от-
четности.  Больше всех потратил на ре-
кламу ВТБ — 7,4 млрд руб., увеличив 
расходы по сравнению с прошлым го-
дом на 33%. В пресс-службе банка ВТБ 
пояснили, что такой рост расходов в 
отчетности связан с интеграцией Бан-
ка Москвы весной 2016 года и рекла-
мой розничных продуктов ВТБ.

В топ-5 банков по этому показателю 
в 2016 году вошли также Тинькофф-
банк (2,73 млрд руб.), Сбербанк 
(2,68 млрд руб.), Газпромбанк (1,9 млрд 
руб.) и банк «Югра» (1,7 млрд руб.). Но-
вичком в этом списке стала лишь «Юг-
ра», которая, несмотря на рекордные 
убытки в секторе в 2016 году (32 млрд 
руб.), вытеснила с пятой строчки ХМБ 

«Открытие» (присоединенный к ФК 
«Открытие») за счет увеличения ре-
кламного бюджета в пять раз. Прези-
дент банка «Югра» Алексей Нефедов 
пояснил, что рост расходов в 2016 году 
объясняется завершением рекламных 
кампаний, начатых в 2014–2015 годы. 
«Расходы на них были учтены после их 
завершения,— уточнил он.— Без учета 
этого роста бы не было».

Единственным в пятерке банков-
лидеров, снизившим расходы на ре-
кламу, в 2016 году оказался Сбербанк, 
сокращение составило 2,7%. «Мы пос-
тоянно работаем над сокращением 
наших затрат и одновременно ростом 
их эффективности,— пояснили в 
пресс-службе Сбербанка.— Так, на-
пример, эффективность рекламных 
digital-кампаний в 2016-м выросла на 
30%». Наиболее значительное сокра-
щение рекламных расходов в целом 
по сектору показал Россельхозбанк — 
32%, до 627 млн руб.

Как показывает исследование 
агентства Havas Media, составленное 
на основе данных социологической 
компании Ipsos Comcon, рост расхо-
дов в целом положительно сказался на 
узнаваемости банков. По итогам трех 
кварталов 2016 года (по сравнению с 
аналогичным периодом 2015 года), су-
щественно выросла узнаваемость роз-
ничного банка группы ВТБ — ВТБ 24, 
на 8,4 п.п. Его знают 67,8% респонден-
тов. Показал рост узнаваемости на 
11,3 п.п. Тинькофф-банк, его назвали 
знакомым 41,2% опрошенных; банк 
«Югра» (рост на 5,2 п.п.) знает 26,8% 
участвовавших в опросе. Меньше все-
го помогли рекламные бюджеты Газ-
промбанку — узнаваемость его брен-
да выросла незначительно (+0,5 п.п.), 
до 38,1%. На Сбербанке экономия ни-
как не отразилась, он остался самым 
узнаваемым банком России. Бренд 
Сбербанка знают 91% респондентов.

Светлана Самусева

И снова рекламная пауза
Расходы банков на продвижение вернулись к росту

Чтобы усилить борьбу с кибер
преступниками, ЦБ готовит бан
кам подробные рекомендации 
по подбору кадров в этой сфере. 
Работу над документом регуля
тор начал весной прошлого го
да, но процесс растянулся изза 
необходимости согласования 
ряда вопросов с Минобрнауки 
и Минтрудом, поскольку вузы 
просто не готовят нужных спе
циалистов. В результате шпар
галку по отбору кадров банки 
получат лишь в третьем кварта
ле 2017 года.

Вчера замначальника главного 
управления безопасности и защиты 
информации ЦБ Артем Сычев на кон-
ференции «Инфофорум-2017» объя-
вил, что ЦБ вместе с отраслью готовит 
проект рекомендаций в области стан-
дартизации квалификационных тре-
бований к специалистам информаци-
онной безопасности в кредитно-фи-
нансовой сфере. «Эти рекомендации 
— своего рода шпаргалка участникам 
рынка, какие требования к предъяв-
лять к соискателям,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор по методологии и стандарти-
зации компании Positive Technologies 
Дмитрий Кузнецов (участвует в подго-
товке документа.— 

”
Ъ“).— Хищения 

средств у банков в 2016 году показали, 
насколько важно иметь квалифици-
рованных сотрудников в этой сфере, 
однако в банках не всегда понимают, 
что должен знать и уметь специалист 
по информационной безопасности». 

Проект рекомендаций (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“) содержит информа-

цию о требованиях к образованию, 
опыту работы, навыкам и совокуп-
ным профессиональным знаниям к 
различным категориям специали-

стов в сфере информационной без-
опасности. Проект его был обнародо-
ван впервые в апреле 2016 года. В кон-
це мая 2016 года ЦБ завершил сбор 
мнений и предложений по этому про-
екту. Однако, по словам участников 
рынка, дальнейшего движения доку-
мент не получил. «Поскольку дорабо-

танного документа опубликовано не 
было и этот вопрос более не подни-
мался в дискуссиях регулятора с экс-
пертным сообществом, мы решили, 
что ЦБ отказался от этой идеи»,— го-
ворит специалист по информацион-
ной безопасности крупного банка.

В ЦБ 
”
Ъ“ пояснили, что это не так. 

«Процедура подготовки подобных до-
кументов в области стандартизации 
предполагает несколько итераций за-
очного обсуждения с последующей 
корректировкой текста проекта и два 
очных обсуждения участниками соот-
ветствующего подкомитета,— пояс-

нили в пресс-службе Банка России.— 
В среднем такая процедура занимает 
около года». В настоящий момент про-
ект прошел первый этап заочного об-
суждения, завершение работ по ука-
занному проекту рекомендаций пла-
нируется в третьем квартале 2017 го-
да, добавили в ЦБ.

Первый этап оказался таким за-
тяжным, поскольку любые квалифи-
кационные требования не должны 
входить в противоречие ни с образо-
вательной программой вузов, ни с 
требованиями Минтруда, поясняет 
Дмитрий Кузнецов. Таким образом, 
потребовалось согласовать позицию 
трех ведомств: Минобрнауки, ЦБ и 
Минтруда. По словам Артема Сыче-
ва, сейчас некоторых специалистов 
по информбезопасности вузы про-
сто не готовят, например, специали-
стов по информбезопасности с юри-
дическими знаниями. По поводу 
этой проблемы ведется работа с вуза-
ми, добавил он.

Впрочем, эксперты в сфере образо-
вания считают, что на решение этой 
задачи потребуется не менее шести 
лет. «Для того чтобы на рынке появи-
лись необходимые специалисты, не-
обходимо менять программы обуче-
ния, учебные планы, набирать сту-
дентов на нужные специальности,— 
рассуждает преподаватель одного из 
вузов Москвы.— А этот цикл займет 
шесть лет минимум».

ЦБ же необходимо внедрить реко-
мендации максимально оперативно. 
По словам Артема Сычева, рекомен-
дации являются первым шагом в сто-
рону сертификации в сфере кибербез-
опасности, вводить которую планиру-
ется в 2018 году.

Вероника Горячева

Банкам помогут с антихакерами
Борцов с киберпреступниками рекомендует ЦБ

Следующим звеном являются бан-
ки, но и они поделать ничего не могут. 
Поручение о переводе средств посту-
пает фактически не от участника схе-
мы, а от государственного ведомства 
— ФССП, и банки отказать в его испол-
нении не имеют права. «Банки оказа-
лись заложниками ситуации, даже 
если признаки операции указывают 
на то, что она может относиться к чи-
слу операций по выводу активов за ру-
беж, отказать в исполнении судебного 
решения у нас нет оснований,— при-
знает топ-менеджер банка из топ-10.— 
В таких случаях мы в рамках 115-ФЗ 
можем лишь уведомить о таких опера-
циях уполномоченные органы».

Чтобы обеспечить противодейст-
вие схеме в рамках действующего за-
конодательства, Банк России планиру-
ет опубликовать рекомендации для 
кредитных организаций, сообщили в 

ЦБ. Согласно им, в рамках реализации 
собственных правил внутреннего 
контроля банкам следует принимать 
решение о квалификации операций, 
проводимых в рамках использования 
данной схемы взыскания, в качестве 

подозрительных. При этом банку сле-
дует проявить повышенное внимание 
ко всем операциям такого клиента, ис-
пользовать право на отказ в проведе-
нии иных его операций и в случае не-
однократного отказа в течение года 
использовать право на расторжение 
договоров счета.

Другим вариантом решения про-
блемы может быть реформа третей-
ских судов, реализуемая сейчас. По 

словам партнера юридической компа-
нии «Ионцев, Ляховский и партнеры» 
Игоря Дубова, в ее рамках ужесточены 
требования к созданию третейских су-
дов. «Теоретически такая схема может 
перекочевать в обычные суды,— про-

должает юрист.— Однако арбитраж-
ные суды все-таки должны более со-
держательно подходить к решению та-
ких вопросов и изучать, например, во-
прос о том, насколько решение о взы-
скании может нарушить права других 
кредиторов, то есть не просто фор-
мально удовлетворять требования 
истца лишь на том основании, что 
должник готов погасить свой долг».

Юлия Локшина

На схемы наложили взыскание
с1

 16 миллиардов рублей было выведено 
на зарубежные счета с помощью ФССП

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Банк России намерен повысить 
доступность финансового обра-
зования для сотрудников финан-
совых организаций и считает це-
лесообразным выдавать серти-
фикаты участникам финансового 
рынка по кибербезопасности
— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  
14 апреля 2016 года
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Его поздравляет губернатор Тульской области Алексей 
Дюмин:
— Уважаемый Дмитрий Степанович! Поздравляю с днем 
рождения! Знаю вас как человека решительного, откры-
того и целеустремленного. Свою энергию вы направляе-

те в профессиональное русло, и успехи компании «Евро-
хим» — яркое тому подтверждение. Тульская область и я 
лично высоко ценим наше партнерство. Желаю вам здо-
ровья, благополучия и новых свершений!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
генеральному директору ОАО «МХК ”Еврохим“»  
Дмитрию Стрежневу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Новопорт был введен только в 
прошлом году, а «Газпром нефть» в 
рамках сделки России с ОПЕК не со-
биралась снижать добычу на своих 
новых проектах. Компания назы-
вала наиболее амбициозные среди 
российских нефтяников планы по 
росту добычи в этом году — не ме-
нее чем на 5%. По словам главы «Газ-
пром нефти» Александра Дюкова, 
компания собиралась договорить-
ся с другими игроками о переда-
че им части обязательств по сокра-
щению добычи нефти, чтобы мак-
симально придерживаться планов. 
Он отмечал, что компания может 
снизить добычу из старых скважин. 
«Вполне возможно, что по ряду сква-
жин может быть принято решение 
о временной приостановке их рабо-
ты. Это задача определенной опти-
мизации с тем, чтобы получить мак-
симальный для нас экономический 
результат»,— говорил господин Дю-
ков в декабре. Речь идет о старых ме-
сторождениях, которые есть у «Газ-

промнефти-Восток» в Томской обла-
сти и «Газпромнефти-Ноябрьскнеф-
тегаз» в ЯНАО и ХМАО.

«Газпром нефть» вынуждена 
сильно экономить, поскольку во-
влечена в три крупнейших проек-
та в отрасли — «Мессояху», «Новый 
порт» и «Приразломное», отмеча-
ет Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. Поэтому, от-
мечает эксперт, компания сокраща-
ет бурение на зрелых активах, та-
ких как «Газпромнефть-Ноябрьск-

нефтегаз» (включает более десят-
ка месторождений с добычей око-
ло 10 млн т нефтяного эквивалента 
в 2016 году). Компания повышает 
количество «умных» скважин и яв-
ляется лидером по объемам гидро-
разрыва пласта, говорит аналитик. 
По его мнению, несмотря на согла-
шение с ОПЕК, консолидирован-
ная добыча жидких углеводородов 
«Газпром нефти» в России вырастет 
на 7–8% в этом году.

Дмитрий Козлов

С пересокращением плана

ФАС наложила на пять круп-
нейших мировых контейнер-
ных операторов штраф разме-
ром в 4,5% от их выручки на 
направлении Дальний Восток—
Санкт-Петербург в 2012–2013 
годах за согласованное завы-
шение ставок фрахта.  Общий 
размер штрафа — 1,5  млрд руб., 
из них 722 млн руб. приходит-
ся на A.P. Moller-Maersk. Ком-
пании оспаривают в суде при-
влечение к административной 
ответственности, хотя рассчи-
тывают на мировую: так, Ma-
ersk надеется на внесудебное 
разрешение вопроса и завер-
шение текущих «конструктив-
ных переговоров» с ФАС.

ФАС назначила штраф пяти круп-
нейшим мировым линейным опе-
раторам, ранее признанным винов-
ными в согласованном установле-
нии надбавок к ставкам фрахта на 
маршруте Дальний Восток / Юго-Вос-
точная Азия—Россия (Санкт-Петер-
бург, Усть-Луга). Об этом сообщил гла-
ва управления по борьбе с картелями 
ФАС Андрей Тенишев.

Исторически рынок перевозок 
на этом направлении контролиро-
вался Дальневосточной конферен-
цией (группа контейнерных пере-
возчиков, работающих на одном на-
правлении), которая просуществова-
ла почти полтора века, пока не была 
распущена в 2008 году. Последовал 
краткий период конкуренции меж-
ду ее членами, но уже в 2012 году Ев-
рокомиссия и ФАС обратили внима-
ние на то, что компании, несмотря 
на принуждение к конкуренции, 
синхронно объявляют об одинако-
вых надбавках (GRI) к ставкам фрах-
та. Только в 2012 году на маршрутах 
Северная и Юго-Восточная Азия—
Гамбург и Роттердам—порт Санкт-
Петербург цены поднимали пять-
шесть раз в общей сложности с $881 
до $1351 за контейнер. Еврокомис-
сия и ФАС возбудили дело о картеле, в 

декабре 2015 года ФАС признала дат-
скую A.P. Moller-Maersk, французскую 
CMA CGM, южнокорейскую Hyundai 
Merchant Marine, гонконгскую Orient 
Overseas Container Line и тайвань-
скую Evergreen Marine виновными 
в совершении согласованных дейст-
вий по завышению ставки фрахта в 
2012–2013 годах. Арбитражный суд 
Москвы поддержал решение ФАС.

Общая сумма штрафа, нало-
женного на операторов, составила 
1,5 млрд руб., из них на Maersk при-
ходится 772 млн руб., сообщил Анд-

рей Тенишев. В ФАС 
”
Ъ“ пояснили, 

что штраф составляет 4,5% от обо-
рота на рынке, где допущено нару-
шение. Из этого следует, что выруч-
ка компаний за 2012–2013 годы на 
этом направлении составляла при-
мерно 33 млрд руб. Источник 

”
Ъ“ на 

рынке морских перевозок говорит, 
что эта оценка адекватна.

Решение ФАС от декабря 2015 го-
да компании коллективно оспарива-
ют в апелляционной инстанции, слу-
шания пройдут 13 февраля. Компа-
нии также подали в Московский ар-
битражный суд иски об оспаривании 
решений о привлечении к админист-
ративной ответственности: Maersk — 
10 января, Hyundai Merchant Marine 
— 12 января, Evergreen — 20 января 
и Orient — 23 января, заседания на-
значены на февраль—март. В Maersk 

”
Ъ“ сообщили, что «приняли к сведе-

нию решение ФАС, принятое в соот-
ветствии с обязательными процессу-
альными требованиями». «Мы оспо-

рили как основное, так и процедур-
ное решения, поскольку не согласны, 
что допускали в нашей деятельности 
нарушения законодательства РФ»,— 
пояснили в компании, «сохраняя уве-
ренность в том, что наилучшим выхо-
дом было бы внесудебное решение 
вопроса». «Мы намерены продолжать 
текущие конструктивные перегово-
ры с ФАС»,— заверили в Maersk, отка-
завшись от дальнейших комментари-
ев. В конце декабря ФАС уже объявля-
ла о возможности мирового соглаше-
ния с Maersk и Evergreen.

На рынке контейнерных пере-
возок это решение вряд ли отразит-
ся, полагает член Адвокатской пала-
ты Москвы Михаил Черба. «Штраф 
1,5 млрд руб. в масштабах крупней-
ших мировых игроков рынка явля-
ется незначительным и, скорее все-
го, окажет минимальное влияние на 
финансовые показатели их деятель-
ности как на российском рынке в це-
лом, так и на конкретном направле-
нии»,— говорит юрист, предполагая, 
что при установлении штрафа ФАС 
могла учесть некие смягчающие об-
стоятельства, в том числе устранение 
нарушения одной или несколькими 
компаниями. «Иностранные компа-
нии всегда стараются по максимуму 
отстаивать свои права, несмотря на 
сумму,— говорит господин Черба.— 
И если позиция этих пяти компаний 
принципиальна, то они пойдут до 
конца». Однако шансов у них мало, 
добавляет юрист.

Наталья Скорлыгина

ФАС забрала долю от контейнерооборота
Оштрафовав контейнерные линии на 1,5 млрд рублей

В этих компаниях отказались от комментариев, но из 
материалов «Норникеля» и НЛМК следует, например, что 
Владимир Потанин (30,3% ГМК) с октября 2014 года убрал 
из цепочки владения структуру с BVI, а Владимир Ли-
син (84% НЛМК) в середине 2015 года — компанию с Ба-
гамских островов. В ММК, основной акционер которой 
Виктор Рашников владеет компанией в том числе через 
кипрские структуры, 

”
Ъ“ заявили, что работают «строго 

в рамках российского законодательства и не сталкива-
лись с претензиями ФНС по поводу уплаты налогов на 
дивиденды».

Руководитель практики налоговых споров АКГ «МЭФ-
Аудит» Александр Овеснов отмечает, что, хотя закон о 
контролируемых иностранных компаниях вступил в си-
лу только в 2015 году, ФНС активно оспаривает операции 

юрлиц за предшествующие периоды, ссылаясь на необо-
снованную налоговую выгоду. Многие бизнесмены меня-
ют структуру владения, формируя ее так, чтобы все ком-
пании цепочки выглядели не техническими, а «реально 
действующими активами», говорит юрист. Есть и те, кто 
не делает этого, надеясь, что у налоговиков не дойдут ру-
ки, добавляет господин Овеснов, но Кипр сейчас активно 
раскрывает информацию ФНС. По мнению Алексея Артю-
ха, можно ожидать, что налоговики будут распространять 
этот подход и дальше. «Дело 

”
Северстали“ и ФНС перечерк-

нуло самый популярный инструмент налоговой оптими-
зации многих десятилетий, поэтому сейчас все компании 
анализируют риски»,— говорит он, добавляя, что под та-
кие претензии может подпасть большинство иностран-
ных акционеров российских компаний с Кипра.

Анатолий Джумайло, Анна Занина,  
Вадим Вислогузов

Налоговики рвут корпоративные цепочки  20 процентов составило снижение 
стоимости перевозки контейнера  
по маршруту Дальний Восток—Петербург 
после возбуждения дел Еврокомиссией 
и ФАС
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Россия, вынужденная искать пу-
ти поставок газа в обход Украи-
ны, пообещала обеспечить сы-
рьем одного из своих союзников 
в Европе — Венгрию — «любыми 
путями». Но пока понимания, 
как это будет сделано, у сторон 
нет. Владимир Путин даже допу-
стил возрождение проекта South 
Stream и продление контрак-
та на транзит газа с Украиной. 
По мнению аналитиков, наибо-
лее простой вариант — поставки 
по Nord Stream 2, что потребует 
расширения уже существующей 
инфраструктуры.

Поставки энергоресурсов стали ос-
новной темой переговоров, которые 
Владимир Путин провел в рамках 
визита в Венгрию с премьером стра-
ны Виктором Орбаном. «Одно точно 
можно сказать: российский газ будет 
надежно поступать для венгерского 
рынка, это 100%»,— заявил он по ито-
гам встречи. Он подчеркнул, что Рос-
сия будет «искать любые пути реали-
зовать эти планы». В то же время, су-
дя по словам российского президен-
та, ясного понимания этих путей на 
данный момент нет.

В прошлом году Венгрия получи-
ла около 6 млрд кубометров россий-
ского газа транзитом через Украину, 
из которых примерно 70% поступает 
через пункт Берегово на украинско-
венгерской границе, остальной объ-
ем — через Австрию. Контракт дей-
ствует до 2021 года, однако за год до 
этого срока закончится контракт «Газ-
прома» по транзиту газа через Укра-
ину, и теперь компания ищет обход-
ные пути для поставок своим клиен-
там. В качестве основного варианта в 
отрасли всегда рассматривался газо-
провод Nord Stream 2 и в меньшей 
степени «Турецкий поток».

Но Владимир Путин вчера допу-
стил сохранение транзита через Ук-
раину после 2019 года и даже возоб-
новление проекта South Stream. «Мы 
готовы к чему угодно вернуться. Мы 
не собираемся обижаться на ту же 
Болгарию, на какие-то другие стра-
ны за то, что они не нашли в себе му-
жества в свое время противостоять 
решениям Еврокомиссии, если го-

товы вернуться к этому — мы готовы 
тоже со своей стороны. Но нам нуж-
ны гарантии (от Брюсселя.— 

”
Ъ“). 

Мы больше не можем и не хотим не-
сти убытки»,— заявил президент. 
Впрочем, как признал источник 

”
Ъ“ 

в правительстве, реанимировать 
South Stream «будет очень сложно».

План «Газпрома» по обходу Украи-
ны в его нынешней конфигурации — 
строительство Nord Stream 2 в Герма-
нию и «Турецкого потока» в Турцию, а 
далее в Грецию и южную Италию — 
оставляет двух российских политиче-
ских союзников, Венгрию и Сербию, 
в положении «газового острова». Хотя 
для поставок по Nord Stream 2 в Вен-
грию уже есть инфраструктура, ко-
торую можно расширить, стоимость 

транспортировки газа будет высокой. 
С другой стороны, переговоры с Укра-
иной о продлении транзитного кон-
тракта на столь небольшой объем — 
10–15 млрд кубометров (с учетом ря-
да других потребителей на Балканах) 
явно будут трудными, потому что при 
таком низком объеме транзита и по-
стоянных затратах Киева на поддер-
жание ГТС тариф на прокачку обре-
чен быть очень высоким. В любом 
случае для «Газпрома» решение этой 
задачи будет означать дополнитель-
ные расходы.

Оптимальным маршрутом поста-
вок в Венгрию был бы South Stream, 
но сейчас проект «не стоит на повест-
ке дня», отмечает замглавы Фонда 
национальной энергетической без-
опасности Алексей Гривач. Так что 
наиболее очевидным становится ва-
риант экспорта через Nord Stream 2 
с учетом уже имеющейся инфра-
структуры. Так, у Венгрии есть нитка 
из австрийского хаба в Баумгартене 
и переток со Словакией. «Даже сей-
час в крайнем случае 

”
Газпром“ мо-

жет полностью обеспечивать страну 
через Nord Stream»,— говорит экс-
перт. В перспективе Венгрии при-
дется расширять инфраструктуру 
для импорта газа по этому направле-
нию, но это проще, чем строить но-
вую. Так, чтобы российский газ по-
шел в Южные Балканы через Тур-
цию по второй нитке «Турецкого по-
тока», нужны инвестиции в инфра-
структуру. Господин Гривач напоми-
нает, что у Евросоюза есть планы по 
созданию внутриевропейской систе-
мы интерконнекторов, однако пока 
не ясно, когда она будет готова и на 
каких условиях «Газпром» сможет ее 
использовать.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Российский газ  
придет в Венгрию зигзагом
Определенности с направлением поставок нет

ЦИТАТА

Президент РФ говорит, 
что  каким-либо путем — пусть 
 даже зигзагами, но Венгрия 
 получит необходимый газ и нефть
— Виктор Орбан,
премьер-министр Венгрии, 2 февраля
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деловые новости

Группа Bosco di Ciliegi Михаила 
Куснировича больше не будет 
поставлять одежду для россий-
ских олимпийцев, чем занима-
лась последние 15 лет. Новый 
контракт сроком до 2024 года 
получит компания ZA Sport ди-
зайнера Анастасии Задори-
ной — дочери руководителя 
службы обеспечения деятель-
ности ФСБ и президента спорт-
клуба «Динамо» Михаила Шеки-
на. В 2014 году госпожа Задори-
на прославилась акцией по раз-
даче патриотических футболок 
с надписями «Санкции? Не сме-
шите мои Искандеры».

Вчера исполком Олимпийского 
комитета России (ОКР) утвердил ком-
панию ZA Sport официальным эки-
пировщиком сборной России, о чем 
заявил глава ОКР Александр Жуков. 
Пресс-секретарь ОКР Константин Вы-
борнов сказал, что контракт с лицен-
зиатом планируется подписать в те-
чение 1–1,5 недели. «Его срок, как и 
прежде, составит восемь лет — с 
2017 по 2024 год»,— уточнил госпо-
дин Выборнов. Условия контракта 
он обсуждать не стал. Решение олим-
пийских чиновников положило ко-
нец 16-летней истории сотрудниче-
ства ОКР и группы Bosco di Ciliegi 
Михаила Куснировича. Именно у 
нее все эти годы была лицензия на 
создание одежды с олимпийской 
символикой, которую носили члены 
российской сборной, но также мо-
гли купить все желающие.

По оценке гендиректора «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
в 2014 году благодаря Олимпиаде в 

Сочи доля спортивных товаров в вы-
ручке Bosco достигла рекордных 23% 
(3,9 млрд руб.), а продажи только 
продукции с олимпийской символи-
кой достигли 1,2 млрд руб. Господин 
Куснирович тогда говорил, что его 
компания инвестировала $100 млн в 
сочинскую Олимпиаду. «За счет сво-
ей наценки в 200% Bosco могла в 
2012–2014 годах выручить от прода-
жи товаров с олимпийской символи-
кой около $250 млн»,— подсчитал го-
сподин Бурмистров.

На новый контракт с ОКР претен-
довало около десяти компаний, рас-
сказал источник, знакомый с ходом 
отбора кандидатов. По его словам, 
ОКР сам обращался к потенциаль-
ным поставщикам с предложения-
ми подать заявки ОКР, в первую оче-
редь к Bosco. «В итоге была выбрана 
компания, предложившая лучшие 
условия, в том числе финансовые, 
и предоставившая все гарантии»,— 
добавил он. Господин Куснирович 
заявил 

”
Ъ“, что тендера на заключе-

ние контракта не проводилось, бы-
ло только предложение подать заяв-
ку (см. блицинтервью). Источник 

”
Ъ“, близкий к руководству ОКР, го-

ворит, что выбор претендента про-
ходил посредством запроса котиро-
вок, что не противоречит законода-
тельству. По его словам, одним из 
требований к соискателям было на-
личие собственного производства. 
Одежда под брендом ZA Sport выпу-
скается на собственном производ-
стве в Москве, сказано на сайте 
ZA Group. Бренд создан в 2012 году 
дизайнером Анастасией Задори-
ной, с которой не удалось связаться. 

Широкая известность к моделье-
ру пришла осенью 2014 года, когда 
на пике противостояния между Рос-
сией и Западом она организовала 
на Цветном бульваре в Москве раз-
дачу 30 тыс. патриотических футбо-
лок, которые обменивались на им-
портные вещи. На футболках были 
надписи «Санкции? Не смешите 
мои Искандеры», «В гробу я видел 
ваши санкции», «Тополь санкций не 
боится» и др.

В апреле 2016 года Forbes писал, 
что Анастасия Задорина — дочь 
президента спортклуба «Динамо» и 
руководителя службы обеспечения 
деятельности ФСБ России Михаила 
Шекина. На сайте ZA Group в числе 
клиентов компании указаны во-
лейбольные клубы «Динамо» и «Ло-
комотив» (Новосибирск), «Транс-
нефть», аэропорт Внуково, «Нориль-
ский никель» и др. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», одна из компа-
ний госпожи Задориной — ООО 
«Экипспорт» — с 2012 года заключи-
ла 12 контрактов на поставку оде-
жды на 3,41 млн руб.

Господин Бурмистров считает, что 
в связи с тем, что после Олимпиады 
доля спортивных товаров в выручке 
Bosco снизилась до 11%, для группы 
потеря контракта не является боль-
шой проблемой. По его мнению, со-
трудничество с российской сборной, 
чья репутация подмочена допинго-
вым скандалом, стало менее привле-
кательным, «перспективы участия 
сборной в ближайших Олимпиадах 
неопределенные».

Олег Трутнев,  
Халиль Аминов

Михаил Куснирович  
вышел из формы
Вместо Bosco олимпийцев оденет ZA Sport

В России появится еще один 
платный телеканал с зарубеж-
ными сериалами. В марте ме-
диахолдинг Viacom, чье мест-
ное подразделение контроли-
рует топ-менеджер «Реновы» 
Максим Майорец, запустит 
 русскоязычную версию аме-
риканского Spike, на которой 
будут показывать «Шерлока», 
«Фарго», «Острые  козырьки» 
и «Остаться в живых». Тем 
 временем на общедоступном 
ТВ зарубежного контента ста-
новится все меньше.

Медиахолдинг Viacom Interna-
tional Media Networks (VIMN) 15 мар-
та запускает в России и СНГ развле-
кательный телеканал Spike, расска-
зала 

”
Ъ“ гендиректор VIMN в России 

и СНГ Елена Бальмонт. Основу сетки 

канала составят телесериалы, вклю-
чая «Шерлока», «Фарго», «Острые ко-
зырьки», «Остаться в живых», «Форс-
мажоры», а также фильмы и шоу.

Spike существует с 2003 года и 
распространяется в США, Канаде, 
Великобритании, Нидерландах, 
Бельгии, Венгрии и Австралии. В 
2017 году планируется запуск в 
Мексике, Аргентине и ЮАР. Канал 
ориентирован на аудиторию от 35 
лет с уклоном на мужчин. Как и дру-
гие каналы VIMN, в России он не 
сможет размещать рекламу из-за за-
конодательных ограничений для 
западного контента, поэтому зара-
батывать будет на подписке, при 
этом планируется распространять 
его преимущественно в базовых па-
кетах операторов. VIMN договори-
лась об этом с ГК «Орион», высту-

пившей техническим партнером 
запуска, «Ростелекомом» и «Акадо» 
и ведет переговоры с «Вымпелко-
мом» и «ЭР Телекомом». С другим 
крупным оператором — МТС — 
VIMN приостановила отношения в 
декабре 2016 года, когда стороны 
не договорились об условиях парт-
нерства.

• В российский портфель VIMN вхо-
дит 12 каналов, включая детский 
Nickelodeon, сериальный Paramount 
Comedy и музыкальный MTV. 80% 
VIMN в России контролирует струк-
тура топ-менеджера «Реновы» Вик-
тора Вексельберга Максима Майор-
ца, 20% — у американской Viacom.
У российской аудитории растет 

интерес к западному контенту, счита-
ет госпожа Бальмонт. При этом, по 
данным VIMN, на 20 общедоступных 
эфирных телеканалах его доля не 
превышает 25%. Каналы с западны-
ми сериалами в последнее время за-
пускали и другие производители те-
матического ТВ. Так, в декабре «Газ-
пром-медиа» вместо «Много ТВ» с рос-
сийским контентом запустил «Кино-
серию» с европейскими сериалами, а 
с января Viasat начала показывать 
голливудские сериалы на TV1000 
Premium HD.

Директор по маркетингу Viasat 
Артем Лысов называет киносериаль-
ные каналы самой быстрорастущей 
категорией тематического ТВ: в 2014 
году в РФ их было 48, в 2015 году — 
62, а в 2016 году — уже 69. Тем време-
нем общее предложение по кино-
фильмам и сериалам на националь-
ных каналах уменьшается с каждым 
годом, что связано с высокой стои-
мостью прав на кинопоказ, конста-
тирует он. По данным Mediascope, в 
2013 году под кино и сериалы было 
отдано 19% эфира на них, в 2014-м — 
18%, в 2015-м — 17%. При этом наибо-
лее популярными тематическими 
каналами в сегменте кино и сериа-
лов остаются те, что специализиру-
ются на отечественном контенте. По 
данным Mediascope, первые четыре 
строчки занимают «Дом кино» («Пер-
вый канал. Всемирная сеть»), «Рус-
ский роман» и «Русский детектив» 
(ВГТРК), «TV1000 Русское кино» («На-
циональная медиагруппа» и Viasat).

На эфирном массовом ТВ ино-
странные сериалы «не очень смо-
трят» и «все, что системно основано 
на иностранном контенте» не рас-
тет, говорит топ-менеджер крупной 
телекомпании. «Не значит, что ни-
ши нет, просто она процентов пять 
аудитории. Так не только в России: в 
Индии в основном смотрят индий-
ский контент, в Китае — китай-
ский»,— поясняет он. В то же время 
многие эфирные телеканалы пока-
зывают иностранные сериалы в сло-
те в 23 часа, замечает другой собе-
седник на телерынке. Иностранные 
сериалы есть у «Первого канала», 
«ТВ-3», «Пятницы», «Че», «Ю» и др.

Кроме того, аудитория, которая 
смотрит зарубежные сериалы, ча-
сто делает это через интернет, отме-
чает директор Института современ-
ных медиа MOMRI Кирилл Танаев. 
«Это молодая и активная аудито-
рия, а более возрастная и женская 
смотрит отечественные сериа-
лы»,— резюмирует он.

Анна Афанасьева

Телезрителей настраивают на Запад
Viacom покажет в России «Шерлока» и «Фарго»

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« З Р И Т Е Л Ь  П О Л У Ч А Е Т  1 0 0  К А Н А Л О В  
П О Ч Т И  Д А Р О М ,  А  С М О Т Р Е Т Ь  Е М У  Н Е Ч Е Г О »

О ситуации на рынке платного ТВ ”Ъ“ 
рассказала гендиректор Viacom Inter
national Media Networks в России 
и СНГ ЕЛЕНА БАЛЬМОНТ.

— В России уже несколько платных 
телеканалов с сериалами, зачем вы 
запускаете еще один?
— Интерес к западному продукту растет, 
при этом в эфире общедоступных каналов 
его стало меньше. Люди разворачиваются 
в сторону лицензионного контента, и платное 
ТВ — ответ на эту потребность.
— Как вы отбирали контент?
— Сначала мы хотели запустить канал с ре-
троконтентом и показывать такие сериалы, 
как «Полиция Майами» или «The Fresh Prince 
of Bel-Air» с молодым Уиллом Смитом. Но фо-
кус-группы разрушили эту теорию, когда зри-
тель увидел SD-картинку из 1980-х, эту моду, 
шуточки и этот темп, достаточно медленный 
по сегодняшним меркам. В итоге мы отобра-
ли комбинацию хитов, таких как «Фарго» 
и «Острые козырьки», и сильных линеек для 
дневного программирования из таких сериа-
лов, как «Lost» и «Suits».
— Удовлетворены ли вы темпами ро
ста абонентской базы платного ТВ?
— Крупные операторы продолжают вклады-
вать в развитие сетей, и рост есть как в кабе-
ле, так и в спутнике; в прошлом году «Росте-
леком» и «Триколор» показали прекрасный 
результат. Но мы видим также ситуацию с 
ужасающими ценовыми войнами.
— Как они происходят?
— Россия на последнем месте среди 20 круп-
нейших стран по размеру ARPU платного ТВ, 
и в прошлом году зафиксировано его падение. 
Со стороны операторов мы не видим достой-
ных движений, чтобы поднимать ценность ка-
налов. Есть тенденция пакетировать базовый 
пакет дешевыми каналами, и зритель получает 
100 каналов почти даром, а смотреть ему не-
чего, он разочаровывается и уходит. Из-за это-
го растет стоимость привлечения одного под-
писчика. У некоторых она составляет разумные 
3 тыс. руб. на абонента, а есть компании, кото-
рые инвестируют в это 18–20 тыс. руб., при 
этом цикл «жизни» такого абонента в среднем 
20 месяцев. То есть мы имеем дело с ценовы-
ми войнами, высокой стоимостью привлечения 
подписчика и слабым базовым пакетом — або-
нент уходит, оператор снова начинает инвести-
ровать. Я не понимаю, где здесь бизнес. Эф-
фективный подход — удержание абонента 
и работа с качеством контента.
— Недавно Discovery ушел с «Три
колора», упрекнув компанию в мо
нополизме и выдвижении неприем

лемых условий. Что можете сказать 
про свою ситуацию?
— «Триколор» очень много сделал для разви-
тия платного ТВ. Монополия бывает на всех 
рынках, и она никогда не была легкой. Нам 
что-то может не нравиться, но с «Триколо-
ром» мы работаем и научились с ними дого-
вариваться.
— После подорожания валют вы под
нимали цены на контент? Как реаги
ровали операторы?
— Падение рубля для нас было очень болез-
ненным обстоятельством, ведь мы в долла-
рах платим за контент и спутники. Но пере-
валить все на плечи оператора было бы 
невозможно. Мы все в одной лодке и стара-
лись найти решение, с каждым оператором 
договаривались индивидуально.
— Как компания оправилась после 
 запрета размещать рекламу на кана
лах с западным контентом, принятого 
в 2014 году?
— По нам это больно ударило и стало серь-
езным поводом пересмотреть отношение 
к рынку. Но Viacom все взвесил и решил 
остаться. Сейчас у нас надежный российский 
партнер, который помогает делать бизнес. 
Модель монетизации строится на подписке, 
но мы развиваем и другие направления. 
Мы подписали сделку с Gazprom Media Digital 
на продажу рекламы на сайте Nickelodeon.ru. 
Другое направление — лицензионный биз-
нес, когда мы продаем лицензию на произ-
водство нашей продукции — например, дет-
ских игрушек. По итогам сентября 2016 года 
к 2015-му рост таких сделок составил 70%. 
Потрясающие показатели у Губки Боба 
и бренда «Щенячий патруль».

Интервью взяла Анна Афанасьева

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « 6 5 0  М И Л Л И О Н О В  Р У Б Л Е Й  В  Г О Д .  З А  С П О Р Т.  Н Е  М Е Н Ь Ш Е ! »

— Почеловечески жалко? Обидно почеловечески?
— Да любой ушедший год жалко. Мы же с вами взрослые уже. 
 Новый год для нас не только елка и Дед Мороз. Это и прошедшее 
время. Так что жалко, да. И жалко, что наши спортсмены не получат 
уже завтра поддержки партнера, на которую, надеюсь, рассчитывали.
— Ну получат послезавтра.
— А между вчера и послезавтра тоже есть время. Я бы о нем тоже 
подумал.
— В декабре прошлого года мы с вами говорили обо всем 
этом на открытии катка на Красной площади, и вы сомне
вались, стоит ли вообще идти на следующий срок. И было 
такое впечатление, что исход будет таким, как у всех, кто 
в таких случаях сомневается, идти ли на следующий срок 
— то есть, конечно, идти. На самом деле сомневались?
— Да, я сомневался, идти ли с предложением, которое неадекватно 
ни ситуации, ни нашим интересам, ни вообще чему бы то ни было. 
Идти безбашенно я не хотел — и не пошел. Я не знаю законтракто-
ванной с новым поставщиком цифры. Но ожидания ОКР, высказан-
ные нам, были необоснованными и неадекватными.
— Так всетаки они были. И вот в чем, значит, дело.
— Были, конечно. 650 млн руб. в год. За спорт. Не меньше! И они, 
так скажем, не отрабатывались, по нашим представлениям. Наш опыт 

не позволял на все соглашаться с закрытыми глазами. Это все-таки 
не благотворительность, это профессиональная маркетинговая рабо-
та, в том числе со стороны ОКР, и вот ее мы не увидели. Вот спор-
тсмены — молодцы, они профессионалы. А участники маркетинговой 
программы ОКР не должны же показывать себя исключительно ак-
цепторами денежных средств.

Как было, например, в Сочи? Оргкомитет работал исключительно 
профессионально. Мы прекрасно понимали, на что тратим деньги. 
И в работе с МОК мы все время видим этот профессионализм.
— Вы же в Рио сделали парадную форму для членов МОК, 
отодвинув впервые Ralph Lauren…
— Теперь мы делаем парадную форму не только для членов МОК, 
но и для администрации, и даже для сотрудников Олимпийского му-
зея в Лозанне… И теперь — еще и спортивную форму для них же 
всех. И в этом мы как поставщики сменили Nike.
— Еще неизвестно, будет ли наша сборная участвовать 
в корейской Олимпиаде. Может, и к лучшему?.. Слишком 
рискованным стал чтото этот ваш бизнес.
— Я, конечно, не из тех, кто считает, что чем хуже, тем лучше. 
Я из тех, кто считает, что чем лучше, тем лучше. Я очень хочу, чтобы 
наши спортсмены были в Южной Корее. И мы продолжаем быть го-
товыми спонсировать паралимпийскую команду. Руководство Пара-
лимпийского комитета выразило по крайней мере такое желание.
— А на вашем бизнесе это скажется? Вы же теперь по
страдавший?
— Ну я-то себя пострадавшим не считаю. Этот проект — 5–7% наше-
го бизнеса…
— Нет, я имею в виду BoscoSport, BoscoFresh… Открыто 
множество магазинов, столько сил…
— А, в этом смысле наши амбиции никуда не делись. Мы уже строим 
мануфактуру Bosco в Калужской области и будем производить одеж-
ду BoscoSport и BoscoFresh. То, что раньше делали за границей, бу-
дет производиться здесь, в России.
— Вам, если не секрет, чтонибудь известно о фирме 
ZA Sport?
— Я попытался что-нибудь узнать сегодня, пользуясь современными 
источниками информации, то есть прежде всего интернетом. Кое-что 
удалось. Так единственная объявленная точка продаж продукции это-
го дизайнера находится по адресу ул. Новый Арбат, 19.
— То есть что, ваш магазин «Весна»?
— Да, так получается. Три артикула, семь единиц товара. Но я над-
еюсь, что теперь покупатели-то и прибегут в «Весну»! В добрый час!
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Фильм Алексея Учителя «Матиль-
да» запланирован к выходу в про-
кат только в октябре 2017 года. Но 
который месяц после публикации 
трейлера картины вокруг нее не 
утихают страсти. Депутат Ната-
лья Поклонская вот уже во второй 
раз просит прокуратуру иниции-
ровать проверку по подозрению 
в оскорблении чувств верующих. 
Она озабочена тем, что канони-
зированный РПЦ император Ни-
колай II может быть показан не 
совсем в облике «святого», ведь 
в основе киносюжета — его роман 
(впрочем, завершившийся еще 
до коронации и женитьбы) с бале-
риной Матильдой Кшесинской. 
Вчера о намерении подать в про-
куратуру встречные заявления 
заявил создатель фильма. О том, 
как развивается ситуация с «Ма-
тильдой», АЛЕКСЕЙ УЧИТЕЛЬ 
рассказал АНДРЕЮ ПЛАХОВУ.

— Насколько могу судить, кон-
фликт разрастается как снеж-
ный ком, причем он вписывает-
ся в ряд других хоть и разных, но 
связанных с искусством: запрет 
оперы «Тангейзер», погром вы-
ставки Вадима Сидура, недоволь-
ство выставочной политикой Эр-
митажа. Во всех этих историях 
видимой силой выступают так 
называемые православные акти-
висты, но пока непонятно, како-
ва позиция официальной церкви. 
Как вы на все это смотрите?
— Похоже, что у православной обще-
ственности, будем ее так именовать, 
растут аппетиты: об этом свидетель-
ствуют перечисленные вами кон-
фликты. На мой взгляд, это реакция 
на тот факт, что в стране только фор-
мируется новая идеология и идет 
самопроизвольное оккупирование 
этой зоны влияния. С одной сторо-
ны, мы декларируем себя демокра-
тической страной, а это означает, что 
каждый имеет право высказаться. 
Однако на практике это ведет к то-
му, что экстремистски настроенная 
часть православных верующих пы-
тается навязать свои представления 
всему обществу. И происходит это 
в светской многоконфессиональной 
стране, где церковь по Конституции 
отделена от государства.
— Стало известно о рассылке в ки-
нотеатры угрожающих писем…
— Сначала я не реагировал и посме-
ивался, потому что предмета спо-
ра не существует, пока нет фильма. 
В крайней опасности происходяще-
го меня убедило письмо, которое по-
всеместно рассылается сегодня по 
кинотеатрам даже в маленьких, не 
говоря о больших городах. Авторы 
письма предупреждают о последст-
виях для тех, кто рискнет показать 
«Матильду». Честно говоря, когда 
прочитал этот текст, у меня не оста-
лось других слов, кроме как охарак-
теризовать эти заявления агрессив-
ными на грани с фашиствующими. 
Там призывы к поджогам кинотеа-
тров и практически к гражданской 
войне. И это, учтите, при том, что ни-
кто не видел ни одного кадра реаль-
ной картины. Даже после просмо-
тра фильма звать к такого рода ради-
кальным действиям — это преступ-
ление. Я поражен. Мы боремся с на-
силием в кино, почему же так равно-
душно смотрим на призывы к наси-
лию в отношении кинематографа? 
Представьте маленький городок. 

Это настоящий бандитизм, напоми-
нающий лихие 1990-е годы. Но сей-
час ведь другое время!
— А разве не логично возбудить 
уголовное дело, тем более что ав-
торы письма известны?
— Сейчас мы занимаемся этим во-
просом совместно с известным пи-
терским адвокатом Константином 
Добрыниным. И еще обратите вни-
мание: в пятницу на прошлой неделе 
появляется это письмо, а в понедель-
ник госпожа Поклонская, будучи са-
ма юристом, выступает с вторичной 
инициативой прокурорской провер-
ки. Причем на этот раз она тоже гора-
здо лучше владеет кинематографи-
ческим лексиконом — уже выучила 
слово «сценарий» и предлагает его 
«проверить». А что тут проверять, сце-
нарий прошел отбор Фонда кино и не 
содержит материалов, противореча-
щих закону. Но, видимо, гонители 
фильма все же недостаточно повыси-
ли свою квалификацию. Иначе труд-
но представить, что им пришло бы 
в голову обвинить серьезнейшего ев-
ропейского театрального и киноакте-
ра Ларса Айдингера в том, что у него 
амплуа порноактера («основанием» 
для этого послужила роль в фильме 
выдающегося режиссера Питера Гри-
нуэя). Абсолютное незнание кинема-
тографа, и в частности того, что эро-
тика, обнаженное тело являются ор-
ганичной частью многих классиче-
ских произведений искусства кино.
— О чем ваша картина, если ко-
ротко сформулировать?
— Никак не о любовной интриж-
ке. Фильм о человеке, который му-
чительно выбирал между любо-
вью и долгом. Проблема нравст-
венного выбора — ключевая в ми-
ровом искусстве и у древних гре-
ков, и у Шекспира, и у Достоевско-
го. А если герой художественного 
произведения — историческая лич-
ность, тем более. Ни в истории, ни 
в реальной жизни нет изначально 
святых: ими не рождаются, ими ста-
новятся. Частная жизнь любого чело-
века — неотъемлемая часть его обра-
за, без нее героя не понять, и внима-
нием к этой сфере мы его никак не 
оскорбляем. Когда я снимал фильм 
«Дневник его жены», именно через 
частную жизнь Ивана Бунина стре-
мился найти ключ к его творчеству, 
его личности, его душе. Так и здесь.
— Как бы вы определили значе-
ние личности Николая II?
— Хотя фильм и называется «Матиль-
да», он не о ней, а о нем. Этот человек 
прожил драматическую жизнь. Он 
неожиданно для самого себя всту-
пил на трон — в связи со смертью от-
ца. Он сделал Россию великой стра-
ной по всем показателям — второй 
в Европе и третьей в мире (по пока-
зателям ВВП). Раз так, наверное, он 
обладал достоинствами, хотя и не-
достатками тоже. Из песни слова не 
выкинешь: он, к примеру, обнимал-
ся с Распутиным. Это как с точки зре-
ния церкви? И почему, если уж на то 
пошло, когда Эдвард Радзинский раз 
в месяц рассказывает историю его 
отношений с Кшесинской по цент-
ральным телеканалам, Поклонская 
не реагирует, а тут ее повело? Но тот 
же Николай создал в России первые 
детские сады и ясли, и это тоже мно-
гое говорит об этой непростой исто-
рической фигуре.

полная версия 
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РЕАКЦИЯ КИНО

«Наше кино 
не об интрижке, 
а о конфликте между 
чувством и долгом»
Алексей Учитель  
о скандале вокруг «Матильды»

Допинг-проба B самого популяр-
ного российского боксера Алек-
сандра Поветкина, вскрытая 
в Лос-Анджелесе, как и проба A, 
дала положительный результат 
на наличие запрещенного пре-
парата остарин. Из-за него со-
рвался декабрьский бой супертя-
желовеса за чемпионский титул 
Всемирного боксерского сове-
та (WBC) против канадца Бермей-
на Стиверна и оказалась под уг-
розой вся карьера Поветкина. 
Между тем и после вскрытия вто-
рой пробы в его команде надеют-
ся добиться положительного для 
боксера исхода разбирательств, 
ссылаясь на отрицательные ана-
лизы в независимой лаборато-
рии и крайне незначительную 
концентрацию вещества в ор-
ганизме супертяжа. Хотя в лю-
бом случае теперь уже абсолют-
но очевидно, что если Поветкин 
и вернется на ринг, то не скоро.

Вчера были обнародованы ре-
зультаты вскрытия в Лос-Анджеле-
се пробы B, взятой у российского су-
пертяжеловеса Александра Повет-
кина в прошлом году в период под-
готовки к назначенному на 17 дека-
бря прошлого года матчу за титул 
временного чемпиона мира по вер-
сии Всемирного боксерского совета 
против канадца Бермейна Стивер-
на. В день боя, являвшегося одним 
из главных событий в боксе для Рос-
сии в 2016 году, стало известно, что 
в анализах Поветкина обнаружен за-
прещенный препарат остарин. Сти-
верн сразу же улетел домой, а рос-
сийский супертяж вместо него про-
вел поединок против француза Жоа-
на Дюопа — уже, естественно, без ка-
ких-либо поясов на кону.

Для Александра Поветкина этот 
допинговый случай был уже вто-
рым в течение одного года. Преды-
дущий, правда, обошелся без ката-
строфических последствий. Росси-
янин был последней жертвой мель-
дониевого кризиса. Мельдоний у не-
го обнаружили перед боем за полно-
ценный чемпионский титул с его 
обладателем — американцем Деон-
теем Уайлдером, который должен 
был состояться 21 мая в Москве. По-
единок сорвался, однако WBC, сле-
дуя рекомендациям Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA), 
ранее резко смягчившего позицию 
по новому для черного списка пре-
парату, решил не наказывать спор-

тсмена дисквалификацией и лише-
нием статуса официального претен-
дента. Таким образом, Поветкин по-
сле травмы Уайлдера получил шанс 
побиться за престижное звание, од-
нако снова его не завоевал и снова 
столкнулся с угрозой дисквалифи-
кации, которая теперь, учитывая 
факт рецидива, выглядела уже серь-
езнее, чем весной.

На вскрытии пробы B настаивали 
представители Александра Поветки-
на. Глава промоутерской компании 
«Мир бокса», работающей с ним, Ан-
дрей Рябинский обратил внимание 
на довольно странную, на его взгляд, 
ситуацию, возникшую при тестиро-

вании супертяжа. Его проводила Ас-
социация по добровольному тести-
рованию на допинг (VADA), давно 
сотрудничающая с боксерскими ор-
ганизациями и, в частности, с WBC 
и выступающая, по сути, его офици-
альным партнером. Перед боем она 
взяла у Поветкина несколько проб. 
Наличие крайне незначительного — 
20 триллионных грамма — количе-
ства остарина показала проба от 6 де-
кабря прошлого года. При этом две 
«соседние» — от 15 ноября и 13 дека-
бря — были чистыми.

Расчеты на то, что в анализ пробы 
начала декабря вкралась ошибка, не 
оправдались. В олимпийских видах 
спорта подтверждение первоначаль-
ного вывода обычно трактуется од-
нозначно — как предвестник неми-
нуемой дисквалификации (по регла-
менту WADA стандартный срок при 
отсутствии каких-либо смягчающих 

обстоятельств — четыре года, при их 
наличии и признании вины — два). 
Однако в команде Александра По-
веткина не считают, что вскрытие 
пробы в Лос-Анджелесе поставило 
крест на карьере наиболее популяр-
ного отечественного боксера.

Старший партнер юридической 
компании Forward Legal Алексей 
Карпенко, представляющий интере-
сы россиянина, пояснил 

”
Ъ“, что ре-

шение о санкциях в отношении По-
веткина будет принято только после 
окончания расследования WBC. При 
этом, по мнению юриста, у россий-
ской стороны остаются «неплохие 
перспективы» добиться оправдания 
37-летнего спортсмена.

Алексей Карпенко сказал, что 
проба Александра Поветкина выя-
вила «настолько несущественное со-
держание остарина», что западные 
эксперты, к которым представите-
ли боксера обращались за консуль-
тациями, исключали «намеренный 
прием препарата». Юрист сослался 
на случай с Бермейном Стиверном: 
у него в 2016 году также обнаружи-
ли запрещенное вещество в мизер-
ных концентрациях. Канадскому 
бойцу удалось доказать случайность 
его попадания в организм вместе со 
спортивным питанием. «Мы полага-
ем, что и с Поветкиным, возможно, 
имела место драматическая случай-
ность»,— добавил Алексей Карпенко.

Кроме того, он рассказал, что рос-
сийская сторона заказала исследо-
вание пробы Александра Поветки-
на в независимой лаборатории в Ло-
занне, входящей в число самых авто-
ритетных в мире. И она дала отрица-
тельный результат. Это подтвердил 
и Андрей Рябинский, также рассма-
тривающий такой итог анализа как 
весомый козырь.

Хотя очевидно, что в любом слу-
чае, какими бы козырями ни распо-
лагала команда Поветкина и чем бы 
ни завершилось разбирательство, 
по карьере супертяжа нанесен силь-
ный удар. Дело в том, что сложность 
ситуации гарантирует то, что рассле-
дование WBC будет долгим, а следо-
вательно, россиянина ждет длитель-
ный простой. Рассуждая о том, ка-
ким он может быть, Алексей Карпен-
ко напомнил, что «расследование по 
мельдонию длилось приблизитель-
но три месяца». «Здесь же, видимо, 
еще более долгая история»,— отме-
тил юрист.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Александр Поветкин не прошел вскрытие
Проба B подтвердила наличие в организме супертяжа небольшого количества допинга

Коммерсантъ   l   Пятница 3 февраля 2017 №20   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

культура спорт

В городе Ниш сегодня на-
чинается матч между ко-
мандами Сербии и Рос-
сии. Гостям, которые 
после пятилетнего пере-
рыва вернулись в Миро-
вую группу, предстоит 
решать непростую зада-
чу. Ведь под первым но-
мером в составе хозяев 
заявлен Новак Джоко-
вич — единственный иг-
рок топ-10, который на 
этой неделе примет учас-
тие в 1/8 финала Кубка 
Дэвиса.

У матча, который пройдет 
в Нише, две важные особен-
ности. Одна из них заключа-
ется в том, что сборная Рос-
сии впервые с 2012 года сыг-
рает в Мировой группе — 
«высшей лиге» Кубка Дэви-
са, включающей в себя 16 ко-
манд. Правда, в нынешнем 
составе российской коман-
ды нет игроков, которые вы-
ступали за нее пять лет на-
зад. Капитан Шамиль Тар-
пищев включил в свою заяв-
ку трех теннисистов, дебю-
тировавших в Кубке Дэвиса 
в 2013 году,— Карена Хачано-
ва (52-й в мире), который по-
сле Australian Open стал пер-
вой ракеткой России, Анд-
рея Кузнецова (55-й) и Кон-
стантина Кравчука (87-й), 
а также новичка турнира Да-
ниила Медведева (63-й).

Другая отличительная 
черта предстоящей встре-
чи — участие в ней Новака 
Джоковича. Первоначально 
на этой неделе второй номер 
мирового рейтинга соби-
рался отдыхать. Однако по-
ражение от Дениса Истоми-
на из Узбекистана, которое 
серб потерпел уже во втором 
круге Открытого чемпиона-
та Австралии, внесло кор-
рективы в его планы. Следу-
ющий личный турнир с уча-
стием Джоковича — в Ин-

диан-Уэллсе — начинается 
лишь 9 марта, и в образовав-
шееся окно он решил высту-
пить за команду, чем навер-
няка порадовал своего старо-
го друга — 40-летнего Нена-
да Зимоньича, опытнейшего 
специалиста парного разря-
да, недавно назначенного иг-
рающим капитаном сербов.

Интересно, что Новак 
Джокович оказался един-
ственным представите-
лем первой десятки, кото-
рый примет участие в мат-
чах 1/8 финала. Это стало яс-
но после того, как финалист 
Australian Open 2017 Рафа-
эль Надаль и Милош Раонич, 
испытывавший неделю на-
зад трудности с приводящей 
мышцей бедра, в последний 
момент заявили о том, что не 
смогут помочь в первом кру-

ге соответственно сборным 
Испании и Канады. Что каса-
ется остальных игроков топ-
10, в том числе лидера миро-
вого рейтинга Энди Маррея, 
то они заранее сообщили 
о своем намерении пропу-
стить стадию первого круга.

В сложившейся ситуации 
обладатели Кубка Дэвиса 
2010 года, а в их составе так-
же Виктор Троицки (37-й но-
мер рейтинга) и Душан Лай-
ович (92-й), выглядят фаво-
ритами. Впрочем, абсолют-
но проигрышной для росси-
ян ситуацию назвать нель-
зя, поскольку в пользу подо-
печных Шамиля Тарпище-
ва имеется несколько аргу-
ментов.

Во-первых, и Хачанов, 
и Кузнецов, и Медведев 
в прошлом сезоне по одному 
разу обыгрывали Виктора 
Троицки. 30-летний победи-
тель Кубка Кремля 2010 года, 
безусловно, гораздо опытнее 
каждого из них, да и в серии 
личных встреч с Кузнецо-
вым ведет 2:1. Однако опре-
деленный победный опыт 

у российских игроков в по-
единках с этим соперником 
имеется.

Во-вторых, достаточно 
уязвимыми выглядят лю-
бые сочетания сербской па-
ры. Достаточно сказать, что 
в восьми последних матчах 
Кубка Дэвиса сербы выигра-
ли всего одну парную встре-
чу. Более того, в марте прош-
лого года те самые казахстан-
цы Андрей Голубев и Алек-

сандр Недовесов, которые 
осенью в московском мат-
че за место в Мировой груп-
пе уступили Андрею Рубле-
ву и Константину Кравчуку, 
переиграли в трех партиях 
в Белграде не кого-нибудь, 
а Джоковича и Зимоньича.

В-третьих, на опреде-
ленные размышления на-
водит мельбурнская неуда-
ча Джоковича. Разумеется, 
очень трудно представить, 
что вслед за Денисом Исто-
миным он сразу же проигра-
ет другому оппоненту, кото-
рый далек от мировой эли-
ты. Если вдруг это произой-
дет, можно сделать вывод, 
что в карьере 12-кратного по-
бедителя турниров Большо-
го шлема наступил кризис. 
Тем не менее, насколько уве-
рен в себе сейчас Новак Джо-
кович, ясно не до конца.

Остается добавить, что 
тренировки россиян в Ни-
ше начались в понедельник. 
Причем Даниил Медведев 
прилетел туда вместе с Но-
ваком Джоковичем на его 
личном самолете, после того 
как в конце прошлой недели 
провел с ним несколько тре-
нировок.

Евгений Федяков

КУБОК ДЭВИСА

Шамиль Тарпищев получил  
эксклюзивного соперника
Новак Джокович сыграет против сборной России

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA  
в Санкт-Петербурге. 
Призовой фонд — $710 тыс.
Второй круг. Кристина Младенович 
(Франция)—Винус Уильямс (США, 4) 6:3, 
6:1. Елена Веснина (Россия, 5)—Али-
зе Корне (Франция) 2:6, 6:3, 6:3. Робер-
та Винчи (Италия, 6)—Андреа Петкович 
(Германия) 6:4, 6:4.

Футбол
Чемпионат Англии
23-й тур. «Вест-Хэм»—«Манчестер Си-
ти» 0:4 (Де Брёйне, 17; Сильва, 21; 
Жезус, 39; Яя Туре, 67 (пен.)). «Манчес-

тер Юнайтед»—«Халл» 0:0. Положение 
команд. 1. «Челси» — 56 очков. 2. «Тот-
тенхем» — 47. 3. «Арсенал» — 47. 4. «Ли-
верпуль» — 46. 5. «Манчестер Сити» — 46. 
6. «Манчестер Юнайтед» — 42.

Кубок Испании

1/2 финала. Первый матч. 
«Атлетико»—«Барселона» 1:2 (Гризман, 
59 — Луис Суарес, 7; Месси, 33).
Ответный матч пройдет 7 февраля.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Вашингтон»—«Бостон» 5:3 (Овечкин, 
1+0; Кузнецов, 1+1; Орлов (все — «Ва-
шингтон»), 0+1). «Калгари»—«Миннесота» 
5:1. «Лос-Анджелес»—«Колорадо» 5:0.

Присутствие в составе 
сборной Сербии Нова-
ка Джоковича сущест-
венно снижает шансы 
сборной России на по-
беду в матче Кубка Дэ-
виса  ФОТО AP

В пробе Александра Поветкина  
обнаружено всего 20 трилли-
онных грамма запрещенного 
вещества   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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